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В

БЫТЬ  ДОВОЛЬНЫМ — 
великое приобретение

В последнее время можно встретить очень 
много недовольных людей, даже среди ве-

рующих. Они ропщут на маленькие зарплаты 
или пенсии, на своих близких, на проблемы 
в церкви и на многое другое, им практически 
всё не нравится. Ещё апостол Павел писал о 
том, что в последнее время люди будут небла-
годарны (2 Тим. 3, 1–2), и сегодня мы видим 
исполнение этих слов. Можно сказать, мы 
живём в век эгоизма, сегодня люди заботятся 
только о себе, чтобы им было хорошо, а такие 
обычно не спешат благодарить.

Господь через Священное Писание учит 
нас всегда и в любых обстоятельствах быть 
довольными. Мне очень нравится один стих 
из Первого послания к Тимофею: «Великое 
приобретение — быть благочестивым и до-
вольным» (6, 6). Было бы хорошо, если бы 
эти слова были написаны на стене в каждом 
христианском доме, чтобы мы чаще их видели 
и меньше роптали и всегда были довольны.

Способность быть довольным апостол Па-
вел считает великим приобретением. Её можно 
сравнить с найденным большим кладом или 
получением большой прибыли. Если бы мы 
где-то очень хорошо заработали, то это вы-

звало бы у нас большую радость — меньше 
придётся работать, что-то сможем себе купить. 
Подобно этому, очень радостное духовное 
приобретение — быть благочестивым и до-
вольным.

Всегда быть благодарным и довольным — 
нелегко. Когда всё хорошо — вроде бы не 
трудно поблагодарить Бога, а когда мы ис-
пытываем какие-то страдания, нас постигают 
беды — очень тяжело сохранять довольный и 
благодарный дух.

Мирские люди вообще не понимают хри-
стиан, которые за всё благодарят Бога. Од-
нажды верующий шёл вместе со своим не-
верующим братом и нечаянно споткнулся и 
упал. А потом с трудом встаёт и произносит: 
«Слава Богу!..» Брат смотрит на него и го-
ворит: «Я всегда знал, что ты ненормальный. 
Какое „слава Богу“? Ты же упал, поцарапал-
ся!..» Мирским людям непонятно, как христи-
ане могут быть довольными даже тогда, ког-
да упали или ушиблись. Хотя благодарить в 
такой ситуации трудно и верующим. Обычно 
первая мысль приходит не совсем хорошая, но 
её нужно отвергнуть и, несмотря ни на что,  
возблагодарить Бога.

Руслан Батрбекович Лолаев,
служитель церкви г. Беслана

(Северная Осетия)
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Один человек, много лет отсидевший в 
тюрьме, обратился к Богу, и его посетили ве-
рующие. Был уже вечер, и один из братьев 
вышел в огород. А в огороде была большая 
яма, в которой после дождей собралась вода. 
Хозяин побежал предупредить об этом брата, 
но не успел — тот уже барахтался в грязи. 
Что теперь будет? В подобных случаях ново-
обращённый обычно слышал отборную брань, 
а брат выбирается из ямы весь грязный и го-
ворит: «О Господи, искушение...»

Как мы себя ведём, когда нас постигают 
какие-то беды? Многие люди начинают ис-
кать виноватых. Тот брат тоже мог выбраться 

из грязи и начать: «Да кто эту яму выкопал! 
У него вообще что-то в голове есть или нет?!» 
Но он так не сделал. Как важно в любых 
обстоятельствах сохранять спокойствие и быть 
благодарным!

Благодарный человек — это тот человек, 
который любит Бога. А недовольство и не-
благодарность говорят о недостатке любви к 
Господу. Любое недовольство в конечном счё-
те направлено против Бога. Например, мы 
можем быть недовольны своими соседями, но 
ведь именно Бог так сделал, что рядом с нами 
живут люди, которые не особо к нам располо-
жены. Бог хочет, чтобы мы проповедовали им, 
являли Его свет. А для этого таких соседей 
нужно любить. Тогда у нас естественно будет 
получаться терпеть их, не роптать на них, не 
говорить о них нехорошие вещи.

Недовольство или отсутствие благодарно-
сти ведут к очень печальным последствиям. 
В первой главе Послания к Римлянам мы на-
ходим удивительную закономерность: «...они, 
познав Бога, не прославили Его, как Бога, и 
не возблагодарили, но осуетились в умство-
ваниях своих, и омрачилось несмысленное их 
сердце; называя себя мудрыми, обезумели...» 
(ст. 21–22). Здесь речь идёт не о тех людях, 
которые знают о Боге понаслышке, но о тех, 
которые познали Его, знали Его дела. Но 
они не прославили Его и не возблагодарили, 
и всё, что с ними дальше произошло,— это 
следствие их неблагодарности.

Когда человек не благодарит Бога, его 
мысли становятся суетными, скверными, не-
чистыми. Сердце такого человека покрывается 
мраком. А дальше это выливается в то, что 
человек начинает поклоняться разным идолам, 
твари вместо Творца, и делает другие страшные 
грехи. Начинается всё это с отсутствия благо-
дарности. Как важно нам наблюдать за своим 
сердцем! Если там появляется какое-то недо-
вольство — нужно сразу избавляться от него, 
иначе оно может стать началом нашего падения.

Мне много раз приходилось беседовать с 
людьми, которые ушли от Бога, и я пришёл 
к выводу, что очень часто причиной отступле-

2
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2015



Быть довольным — великое приобретение

ния является недовольство. Сначала человеку 
всё не нравится — церковь какая-то не та-
кая, служители не такие, а потом его сердце 
наполняется мраком, и он отпадает от Бога, 
от Божьей благодати. Поэтому очень важно 
наблюдать за собой, проверять своё сердце, 
чтобы там всегда была благодарность.

Благодарными мы не рождаемся, у нас нет 
какого-то «инстинкта благодарности». Для того 
чтобы всегда быть довольными и уметь благо-
дарить, нужно много учиться. Апостол Павел 
писал о себе: «...я научился быть довольным 
тем, что у меня есть» (Фил. 4, 11). Не надо 
учиться быть недовольным. Это как ребёнка 
не нужно учить плохому — отпустите его на 
улицу на два дня, и он сам всему научится. 
Человеческая натура всегда тянется ко греху. 
А чтобы быть довольным, надо учиться, и 
причём многие годы.

В чём польза от благодарности?
В 91-м псалме написано: «Праведник цве-

тёт, как пальма, возвышается подобно кедру на 
Ливане. Насаждённые в доме Господнем, они 
цветут во дворах Бога нашего; они и в старо-
сти плодовиты, сочны и свежи...» (ст. 13–15). 
В чём плодовитость и свежесть праведника? 
Думаю, именно в способности благодарить. 
Обычно в пожилом возрасте люди чаще быва-
ют недовольными. Но если они умеют за всё 
благодарить Бога, они будут как прекрасные 
деревья, богатые сочными и спелыми плодами.

Я с детства запомнил одну пожилую хри-
стианку, её звали бабушка Варя. Она жила не-
далеко от дома молитвы и каждое воскресенье 
собирала нас, детей, и звала к себе: «Детки 
мои милые, я вам пирожочки приготовила...» 
Мы, довольные, гуськом идём к ней домой, что 
нам ещё надо? А представляете, какой дом у 
неё был после нас? Кто-то цветок уронит, гор-
шок разобьёт, а землю из него рассыплет по 
всей комнате, кто-то стакан или тарелку разо-
бьёт,— в общем, дом часто был как после бом-
бёжки. Но она никогда не жаловалась нашим 
родителям, а всегда кормила, поила нас и потом 
вела на вечернее собрание. Она всегда была 
довольная. Удивительно, но факт.

Тот, кто любит Бога, будет всегда доволь-
ным, а значит, и плодовитым, сочным, свежим. 
Не только пожилым братьям и сёстрам, но и 
молодёжи нужно быть благодарнее, довольнее. 
У довольных людей лицо приятное, взгляд от-
крытый, ясный. А с кем приятнее общаться — 
с довольным человеком или с ворчуном? Мы 
все с охотой подойдём к довольному. Поэтому 
Писание и учит нас всегда быть довольными.

Благодарность или довольство — это ещё 
защита нашего духа, разума, сердца от всего 
недоброго. Священное Писание учит: «Не за-
ботьтесь ни о чём, но всегда в молитве и 
прошении с благодарением открывайте свои 
желания пред Богом, и мир Божий, который 
превыше всякого ума, соблюдёт сердца ваши и 
помышления ваши во Христе Иисусе» (Фил. 
4, 6–7). Когда мы с благодарением открываем 
свои желания перед Богом, Он дарит серд-
цу мир, который будет хранить нас в Господе 
Иисусе. Человек, благодарный Богу, защищает 
свой разум, свои мысли от всякой нечистоты. 
Это не просто слова, это практика жизни.

Подобный текст записан в Первом по-
слании к Фессалоникийцам. Сначала апостол 
Павел призывает: «Всегда радуйтесь. Непре-
станно молитесь. За всё благодарите: ибо та-
кова о вас воля Божия во Христе Иисусе» 
(5, 16–18), а потом утверждает: «Сам же Бог 
мира да освятит вас во всей полноте, и ваш 
дух и душа и тело во всей целости да сохра-
нится без порока в пришествие Господа нашего 
Иисуса Христа» (5, 23). Когда мы всегда ра-
дуемся, непрестанно молимся и за всё благода-
рим, тогда Бог во всей полноте освящает наш 
дух, душу и тело и сохраняет нас от всякого 
порока. Получается, для того чтобы не впасть 
в грех, часто нужно просто быть благодарным. 
А если мы не можем победить какой-то грех, 
то, возможно, причина в том, что мы чем-то 
или кем-то недовольны.

Как важно — всегда быть благочестивым 
и довольным! Давайте проверим своё сердце, 
есть ли там недовольство. Если есть, то нужно 
просить Бога, чтобы Он простил нас за это и 
научил нас благодарить Его всегда и за всё. 
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ВВ 31-й главе Книги Притч 
читателю Библии от-

крывается образ добро-
детельной жены. Благо-
устройство в семье, успех 
в делах, благословение во 
всех начинаниях, радостное 
настроение сердца — вот 
чем богато её описание. Но 
зная реальную жизнь, мож-
но определённо сказать, что 
в жизни этой женщины 
тоже были трудности, и не-
малые. Трудности, которые 
помогли ей приобрести и 
мудрость, и кротость, и 
смирение. Без сложных об-
стоятельств, неудач и раз-
личных переживаний эти 
качества вряд ли вырабо-
таются. Именно благодаря 
трудностям формируется 
прекрасный христианский 
характер.

Жена, представленная 
нам в Книге Притч, не раз-

давлена тяжестью обстоя-
тельств, она не в депрес-
сии. «...Весело смотрит она 
на будущее»,— свидетель-
ствует Священное Писа-
ние (Притч. 31, 25). Такой 
взгляд на завтрашний день, 
взгляд надежды, является и 
причиной, и следствием её 
успешной жизни.

Очевидно, что в дни бла-
гополучия и процветания 
смотреть в будущее весе-
ло — легко. Не так — в дни 
печали и разочарования. Но 
всё же очень важно, чтобы 
и в трудные времена мы 
смотрели в будущее не с 
унынием, страхом и безыс-
ходностью, а с готовностью 
послушно следовать настав-
лениям Святого Духа. 

Как сохранить взгляд на-
дежды, когда беда за бедой, 
как волны прибоя, разбива-
ют нашу слабенькую ладью 

внутреннего покоя и она 
готова вот-вот рассыпаться? 
Отметим, каких действий 
надо избегать и что нуж-
но делать, чтобы сохранить 
себя от уныния во время 
скорби.

Не дать страху 
овладеть сознанием 
Каждый раз, когда Израиль 
попадал в большую беду, 
когда против него выступа-
ли враги с превосходящей 
силой,— к бедствующим 
приходил пророк и говорил 
от лица Бога: «Не бойтесь!» 
Когда отдельные люди из 
народа Божьего оказыва-
лись в сложных обстоя-
тельствах и были близки к 
отчаянию — со стороны Го-
спода звучало то же слово: 
«Не бойся!»

Однажды к Иисусу 
Христу подошёл человек 

Александр Александрович Куренбин,
служитель церкви г. Томска,
член Международного совета церквей ЕХБ

Взгляд  НАДЕ Ж ДЫ

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ

4
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2015



Взгляд  НАДЕ Ж ДЫ

с просьбой об исцелении 
дочери. Иисус согласился 
помочь и отправился вме-
сте с ним в его дом. Когда 
они ещё были в пути, им 
навстречу выходят люди 
и говорят тому человеку: 
«Девочка умерла, не утруж-
дай Учителя». Помните, что 
сказал Господь несчастно-
му отцу? «Не бойся, толь-
ко веруй, и спасена будет» 
(Лук. 8, 50). Господь помог 
ему правильно среагиро-
вать в тот критический мо-
мент, сказав: «Не бойся, не 
дай страху овладеть твоим 
сердцем».

«У страха глаза вели-
ки»,— говорят в наро-
де. Что-то внутри силь-
но заболело, и некоторые 
люди думают: «Это рак». 
Дети вовремя не приеха-
ли с молодёжного обще-
ния и не позвонили, и тут 

как тут мысль: «Авария...» 
Страх — это огромное уве-
личительное стекло: он так 
преувеличивает проблему, 
что она занимает всё наше 
сознание и лишает нас на-
дежды. Страх овладевает 
мышлением и парализует 
его. Боящийся человек не 
способен здраво оценивать 
ситуацию и делает невер-
ные выводы. Поэтому, ког-
да возникают проблемы, 
очень важно, чтобы нашим 
мышлением руководило 
не воспалённое воображе-
ние, а Божье слово. Это 
поможет нам не впасть в 
 уныние.

В дни пророка Илии 
в израильской земле был 
голод, и Господь послал 
Илию ко вдове в Сарепту, 
заверив, что она обеспечит 
его пропитанием (3 Цар. 
17 гл.). Женщина же сказа-

ла пророку: «Жив Господь, 
Бог твой! у меня ничего 
нет печёного, а только есть 
горсть муки в кадке и не-
много масла в кувшине; 
и  вот, я наберу полена два 
дров, и пойду, и приготов-
лю это для себя и для сына 
моего; съедим это и умрём» 
(ст. 12). В словах женщи-
ны  — только обречённость, 
и эта обречённость не ре-
зультат нездорового вооб-
ражения. Вдова фактически 
находилась на грани жизни 
и смерти, и её мышление 
работало под воздействием 
этого факта.

«И сказал ей Илия: не 
бойся, пойди, сделай, что 
ты сказала; но прежде из 
этого сделай небольшой 
опреснок для меня и при-
неси мне; а для себя и для 
своего сына сделаешь после; 
ибо так говорит  Господь, 

Взгляд надежды
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Бог  Израилев: мука в кад-
ке не истощится, и масло в 
кувшине не убудет до того 
дня, когда Господь даст 
дождь на землю» (ст. 13–14). 

Мне очень нравится, 
что, утешая скорбящих, 
Господь слова «не бойся» 
подкрепляет обетованием. 
Также Илия, чтобы успо-
коить женщину, не про-
сто побудил её пересилить 
страх, но дал ей основание 
для спокойствия — Бо-
жье слово. И если слово 
человеческое имеет на нас 
определённое влияние и 
способно поддержать нас и 
приоткрыть горизонт,— то 
слово, сказанное Господом, 
может сделать несравненно 
 больше.

 
Внутренне 
не бунтовать
В критической ситуации 
человек, поддавшись на-
хлынувшим эмоциям, скло-
нен искать виновного и 
причину произошедшего. 
Однако надо искать не ви-
новного, а выход из создав-
шегося положения. Если мы 
настроим мышление таким 
образом, то нам будет легче 
решать многие жизненные 
вопросы.

Во время несчастий очень 
важно контролировать свои 
чувства. От того, каким 
чувствам мы дадим место в 
сердце, зависит, какие слова 
будут исходить из наших уст.

В Эльбане (Хабаровский 
край) сгорел дом молитвы. 
Это была большая беда. 

Примерно через неделю 
должно было состояться 
освя щение этого дома мо-
литвы, а после — молодёж-
ное общение, и тут  пожар. 
В это время неподалёку от 
Эльбана находился Сте-
пан Григорьевич Германюк. 
Братья рассказывали, что, 
приехав на место пожара, 
он произнёс: «Дети мои, 
сейчас очень важно, какие 
первые слова выйдут из на-
ших уст».

Какие слова первыми 
вышли из уст Иова в день 
злой? К нему пришла боль-
шая беда. И, наверное, не-
годование в его сердце 
могло быть столь же боль-
шим: и на тех, кто напал 
на стада, и на внезапно 
разра зившуюся непогоду. 
Однако Иов, разодрав свои 
одежды, сказал: «Господь 
дал, Господь и взял; да бу-
дет имя Господне благосло-
венно!» (Иов. 1, 21).

Безусловно, в бедствии 
нелегко сказать такие сло-
ва. Нелегко унять чувства, 
которые, как готовый из-
вергнуться вулкан, бурлят 
в сердце и ищут выхода в 
речи. Но всё же очень важ-
но их контролировать, не 
давая им возможности раз-
виться.

Все люди по своему вну-
треннему складу разные. 
Есть люди, настроенные 
оптимистически — попали 
в беду, но не унывают, даже 
радуются и утешают дру-
гих. А кто-то, находясь и в 
незначительных трудностях, 

обессиленный, опускает 
руки. Думаю, что реакция 
в какой-то мере зависит от 
врождённой склонности. 
Но мы, как дети Божьи, мо-
жем работать над тем, что-
бы наше мышление имело 
верное направление. Тогда 
нам будет легче преодолеть 
беды, которые не без воли 
Господа приходят в нашу 
жизнь. 

Мудрый Соломон отме-
тил: «Что город разрушен-
ный, без стен, то человек, 
не владеющий духом сво-
им» (Притч. 25, 28). В серд-
це такого человека может 
попасть любое зло, равно и 
всё доброе может исчезнуть 
из него в один миг. Поэто-
му, не дожидаясь трудных 
дней, нам следует ежеднев-
но дисциплинировать своё 
мышление.

Следить за языком, 
когда говорим о своих 
проблемах
В беде кажется, что выго-
воришься — и станет лег-
че. Иногда так и случается. 
Но если наши мотивы не-
правильные, а сердце на-
полнено негативными чув-
ствами (обидой, страхом и 
возмущением), от разгово-
ра о наболевшем легче не 
становится. А в результате 
такого разговора обреме-
нённым нашими пробле-
мами становится ещё и со-
беседник.

Господь допускает в на-
шей жизни трудные обстоя-
тельства не для того, чтобы 

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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Взгляд надежды

мы могли отягчать своими 
проблемами ближних, а 
чтобы мы были способны 
сами внутренне совершен-
ствоваться в этих обстоя-
тельствах, обретать опору и 
утешение в Боге. Поэтому, 
проходя путём пережива-
ний, будем следить за тем, 
что и как мы говорим.

Если человек поддался 
влиянию страха, внутрен-
него бунта, то тогда чаще 
всего он много говорит и 
мало слушает. Обычно та-
кого человека приходится 
долго слушать, пока он всё 
не выскажет. Только когда 
поток слов у него закон-
чится, можно постепенно 
направлять его мышление 
в другую сторону. И это не-
легко. Бывает, в конце раз-
говора человек уверяет, что 
ему что-то или даже всё 
стало ясно, но как только 
он остаётся один — опять 
всё возвращается на преж-
ние круги.

Если с нами поступили 
несправедливо и это вы-
бивает нас из привычной 
колеи, если между нами и 
братом возникло недопони-
мание,— что тогда нам де-
лать? Торопиться рассказать 
об этом другим? Евангель-
ский порядок такой: пойди, 
поговори с братом наедине, 
наблюдая за собой, «чтобы 
не быть искушённым» (Гал. 
6, 1). Следи за тем, какие 
чувства наполняют сердце. 
Так учит Священное Писа-
ние. Если мы будем это ис-
полнять, многие проблемы 

обойдут нас стороной, по-
тому что будут решены в 
самом начале.

Уповать на Господа
Слова «Я уповаю на Госпо-
да» не всегда свидетель-
ствуют о живом уповании. 
Для настоящей надежды на 
Бога должно быть основа-
ние, которым может быть 
только наш Господь и Его 
слово. Опираясь на этот 
фундамент, направляя мыс-
ли к Господу, мы сможем 
всецело полагаться на Него 
в любых обстоятельствах 
жизни.

Упование на Бога — это 
не просто следствие веры в 
Бога, но это и результат по-
знания Его, размышления о 
Его делах.

Вспомним эпизод из 
жизни израильского на-
рода, когда он оказался в 
очень тяжёлом положении. 
«...Моавитяне и Аммони-
тяне, а с ними некоторые 
из страны Маонитской, 
пошли войною на Иосафа-
та. И пришли, и донесли 
Иосафату, говоря: идёт на 
тебя множество великое... 
И убоялся Иосафат, и об-
ратил лицо своё взыскать 
Господа, и объявил пост по 
всей Иудее. И собрались 
Иудеи просить помощи у 
Господа... И стал Иосафат в 
собрании Иудеев и Иеруса-
лимлян в доме Господнем... 
и сказал: Господи, Боже от-
цов наших! Не Ты ли Бог 
на небе?..» (2 Пар. 20, 1–6). 
В своей молитве царь со-

средотачивал своё внима-
ние на Боге, на Его делах 
и на Его возможностях. 
В  размышлениях о Боге он 
выразил своё упование на 
Него. 

Молитва является выра-
жением настоящего упова-
ния на Господа. Содержа в 
себе слово, на которое мы 
полагаемся, она вытесняет 
собой уныние. Вот почему 
молитвы мужей Божьих, 
записанные в Библии, поч-
ти всегда содержат в себе 
повторение Божьих обе-
тований. Эти люди, прося 
у Господа то, что Он обе-
щал, говорят: «Господи, Ты 
сказал...» Почему они это 
делают? Неужели они напо-
минают Богу то, о чём Он 
забыл? Конечно, нет, Бог 
помнит каждое Своё сло-
во. Праведники Библии го-
ворят в молитве эти слова 
Богу для собственного уте-
шения: «Это — Твоё слово, 
я на него полагаюсь, оно 
утешает меня, успокаивает 
моё сердце». Молитва, пол-
ная упования на Господа, 
открывает Богу доступ для 
действий в нашей жизни, 
а нам помогает с надеждой 
смотреть в будущее.

Держаться цели
У нас, детей Божьих, есть 
цель, и нам надо ясно её 
видеть. Самая большая 
проблема, которая может 
случиться во время несча-
стья,— это потеря цели.

Наша цель — не в зем-
ном благополучии. Если 
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кто-то воспринял христи-
анство как возможность 
хорошо устроить земную 
жизнь — тот заблуждается 
и не знает настоящей цели, 
определённой Господом для 
Своих последователей. Кон-
центрация внимания на 
Божьей охране и ожида-
ние, что трудности должны 
обойти верующих сторо-
ной,— это неправильно по-
нятое христианство. Истин-
ное христианство включает 
в себя не только благосло-
вения, но и трудности.

Снова обратимся к исто-
рии Иова. После многих 
переживаний его жена по-
дошла к нему и сказала: 
«Ты всё ещё твёрд в не-
порочности твоей! похули 
Бога и умри. Но он сказал 
ей: ты говоришь как одна 
из безумных: неужели до-
брое мы будем принимать 
от Бога, а злого не будем 
принимать?» (Иов. 2, 9–10). 
Как верно Иов видел цель! 
До этого в его жизни всё 
было хорошо и успешно: и 
стада размножались, и дети 
благоденствовали. А теперь 
он в одночасье всего ли-
шился. Но цель своей жиз-
ни он видел не в земном 
благополучии, и потому он 
её не потерял.

Выслушав многие речи 
друзей и высказав немало, 
сам Иов ясно выразил, к 
чему стремилась его душа: 
«О, если бы записаны были 
слова мои! Если бы начер-
таны были они в книге рез-
цом железным с оловом, на 

вечное время на камне вы-
резаны были! А я знаю, Ис-
купитель мой жив, и Он в 
последний день восставит 
из праха распадающуюся 
кожу мою сию, и я во пло-
ти моей узрю Бога. Я узрю 
Его сам; мои глаза, не гла-
за другого, увидят Его. Ис-
таевает сердце моё в груди 
моей!» (19, 23–27).

К чему устремлялся в 
скорби Иов? По чему тоско-
вало его сердце? По обще-
нию с Господом, по Нему 
Самому. Иов провозглашал: 
«Господь — моё упование 
и утешение! Я знаю, горе 
пройдёт и Он восстановит 
меня. Я знаю, что увижу 
Его. Как томится моё серд-
це, чтобы увидеть Его!»

Божье намерение — не в 
том, чтобы самым благопо-
лучным образом обустро-
ить нашу земную жизнь. 
Цель Бога более возвы-
шенная и глубокая — сде-
лать нас подобными Госпо-
ду нашему Иисусу Христу. 
И когда мы будем видеть 
перед собой эту цель, нам 
будет легче преодолевать 
трудности и, конечно, мы 
убережём себя от многих 
грехов, которые случаются 
в результате неправильной 
реакции на происходящее.

Думать о ближних 
и благотворить им
Об этом средстве в борь-
бе с унынием рассказыва-
ет Псалом 40: «Блажен, кто 
помышляет о бедном! В 
день бедствия избавит его 

Господь. Господь сохранит 
его и сбережёт ему жизнь; 
блажен будет он на зем-
ле. И  Ты не отдашь его на 
волю врагов его. Господь 
укрепит его на одре болезни 
его. Ты изменишь всё ложе 
его в болезни его» (ст.  2–4). 
Какие великие обетования 
даны людям, которые не за-
бывают о нуждающихся и 
помогают им!

Даже когда мы про-
сто посмотрим на тех, кто 
оказался в более сложных 
обстоятельствах, чем мы, 
у нас появляется какой-то 
источник сил, утешения 
и ободрения. А тем более 
когда направлением нашей 
жизни станет замечать та-
ких людей, не проходить 
мимо них, разумно им бла-
готворить,— Господь будет 
нас благословлять и избав-
лять в дни бедствия.

Мы Богу весьма дороги 
и близки. Господь говорит, 
что касающийся нас касает-
ся зеницы Его ока. Поэтому 
те обстоятельства, которые 
приходят в нашу жизнь 
и вызывают у нас страх, 
недоумение и тревогу, не 
остаются не замеченными 
нашим Господом. Да благо-
словит нас Господь в том, 
чтобы наши сердца каж-
дый день были открыты 
для освежающего действия 
Его благодати, чтобы мы 
были способны с надеждой 
смотреть в будущее, уповая 
на милость и обетования 
 Господа! 
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СС тех пор как человек впал в грех, его жизнью 
владеет страх, и он больше нигде не чувству-

ет себя безопасно. Он знает, что даже от друзей 
можно ожидать чего угодно. И от самого грехо-
падения человек ищет себе надёжное место, где он 
мог бы укрыться, спрятаться и чувствовать себя 
безопасно. 

Чтобы успокоить и защитить себя, человек ис-
пользует разные средства. Те, кому позволяет со-
стояние, для защиты нанимают телохранителей. 
Другие пытаются обезопасить себя сами и для 
этого, например, занимаются боевыми единобор-
ствами. Но люди не знают, насколько все челове-
ческие укрытия обманчивы и ненадёжны, и поль-
зуются ими, хотя те часто их подводят.

В приведённых выше стихах говорится об ис-
тинном укрытии, которое Давид нашёл для себя, 
о потаённом месте селений Божьих. Это самое 
надёжное укрытие, потому что его охраняет Сам 
Бог и никто не посмеет приблизиться туда, что-
бы схватить человека или сделать ему какое- 
либо зло.

Однако, к сожалению, не все люди, знающие 
Бога, ищут надёжное укрытие в селениях Божьих. 

Андрей Николаевич Афанасьев,
служитель церкви г. Караганды 

(Казахстан)

Надёжные 
и ненадёжные 

укрытия

Одного просил я 
у Господа, 

того только ищу, 
чтобы пребывать мне 

в доме Господнем 
во все дни жизни моей, 

созерцать 
красоту Господню 

и посещать храм Его,
 ибо Он укрыл бы меня 

в скинии Своей 
в день бедствия, 

скрыл бы меня
 в потаённом месте 

селения Своего, 
вознёс бы меня 

на скалу.
Пс. 26, 4–5

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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Некоторые выбирают обманчивые укры-
тия, которые могут казаться надёжными, 
а на самом деле не являются таковыми.

Однажды Господь повелел пророку 
Ионе идти в Ниневию, чтобы там про-
поведовать. Но это противоречило его 
понятиям: как можно идти к язычникам, 
врагам своего народа, и проповедовать 
им покаяние?! Пророку Божье повеление 
сильно не понравилось, и он решил от-
правиться на корабле в Фарсис, чтобы 
там укрыться от лица Господнего.

Но не тут-то было. Корабль, на кото-
ром поплыл Иона, попал в сильнейший 
шторм. Понимая, что это Бог останав-
ливает его, пророк решил спрятаться от 
Него по-другому, более надёжным спо-
собом, и попросил выбросить его в море. 
Он был готов утонуть, только бы не про-
поведовать ниневитянам. «Там, на мор-
ском дне, Бог уже не найдёт меня»,— мог 
подумать Иона. Пророка бросили в море, 
но морские глубины его не спасли, не со-
крыли от Бога — его проглотил кит, вну-
три которого он находился три дня, пока 
не раскаялся и не согласился повиноваться 
Господу.

В нашей жизни порой происходит 
что-то подобное. Например, мы совер-
шаем какое-либо служение, и появляют-
ся трудности: у нас что-то не получает-
ся или кто-то нас неправильно понял и 
высказывает своё недовольство. В таких 
случаях бывает, что приходит искуше-
ние оставить служение. «Брошу всё, и 
мне будет спокойно»,— думают иногда 
люди. Но оставить своё служение — это 
обман чивое укрытие от проблем. В итоге 
может получиться, что мы окажемся не в 
безопасном, а в очень страшном месте и 
будем там, пока, подобно Ионе, не возо-
пиём к Богу.

Бывает, проповедники приходят на со-
брание попозже, когда уже все проповеди 
распределены, чтобы «укрыться» от прес-
витера. Но такой подход к служению — 
тоже ненадёжное укрытие от трудностей, 

хотя может и показаться, что жить без 
нагрузки в служении легче.

Долго скрываясь от Саула, Давид од-
нажды сказал: «Когда-нибудь попаду 
я в руки Саула, и нет для меня ниче-
го лучшего, как убежать в землю Фи-
листимскую...» (1 Цар. 27, 1). Давид не 
спрашивает Бога, а принимает решение 
самостоятельно, находит для себя, как ему 
кажется, более надёжное укрытие, чем иу-
дейская пу стыня. 

Однако Бог уже учил Давида, как 
нужно поступать в подобной ситуации. 
Он однажды ушёл в моавитскую землю, 
скрываясь от Саула, и Бог послал проро-
ка Гада сказать ему: «Тебе не надо здесь 
находиться, иди в Иудею». В Иудее Да-
вид, можно сказать, был сокрыт в по-
таённых местах селений Божьих, и Саул 
не мог его найти, хотя очень усердно ис-
кал. Было даже так, что Господь чудес-
ным образом сохранил Давида от царя: 
Давид обходил гору с одной стороны, а 
Саул со своим войском — с другой, ему 
наперерез. И когда они уже почти встре-
тились, к Саулу приходит вестник и гово-
рит: «Напали филистимляне», и царь был 
вынужден прекратить погоню. Он не мог 
схватить Давида, потому что Сам Бог 
хранил его. 

Но в этот раз Давид, устав от постоян-
ных скитаний, сказал: «Самое лучшее для 
меня — убежать в землю филистимскую 
и укрыться там». Из Писания мы знаем, 
что это едва не стоило жизни его жёнам 
и детям, но Господь оказал ему милость.

Принимать решения самостоятельно, 
полагаться на свой разум — обманчиво и 
ненадёжно. Быть уверенным в принятом 
решении можно только тогда, когда мы 
в молитве получим ответ от Бога. Иначе 
может быть так, что мы неправильно уви-
дим ситуацию или неправильно поймём, 
что нужно делать.

Полагаться на материальные блага так-
же очень ненадёжно. В Книге пророка 
Авдия упоминается одно подобное убежи-

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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Надёжные и ненадёжные укрытия

ще, на которое надеялся едомский царь. 
Пророк говорит ему: «...ты живёшь в рас-
селинах скал, на возвышенном месте, и 
говоришь в сердце твоём: „кто низринет 
меня на землю?“» (Авд. ст. 3). Столица 
Едома, город Петра, о котором пишет 
Авдий, высечена в неприступных скалах. 
Кажется, завоевать её невозможно, по-
этому и нельзя придумать более надёжно-
го укрытия на земле. А Господь говорит: 
«Но хотя бы ты, как орёл, поднялся вы-
соко и среди звёзд устроил гнездо твоё, 
то и оттуда Я низрину тебя...» (ст. 4). 

Надежда Едома была также на людей, 
своих союзников, но Бог и эту надеж-
ду также считает напрасной: «До грани-
цы выпроводят тебя все союзники твои, 
обманут тебя, одолеют тебя живущие с 
тобою в мире, ядущие хлеб твой нанесут 
тебе удар» (ст. 7).

Порой мы тоже, подобно Едому, на-
деемся на влиятельных друзей, на ста-
бильность своего дохода, на перспективу 
карьерного роста и так далее, но всё это 
ненадёжно и весьма обманчиво.

Ещё одно крайне ненадёжное укры-
тие — это неправда. Отступившие от Бога 
правители Иерусалима надменно заявляли: 
«Мы заключили союз со смертью и с пре-
исподнею сделали договор: когда всепора-
жающий бич будет проходить, он не дой-
дёт до нас, потому что ложь сделали мы 
убежищем для себя и обманом прикроем 
себя» (Ис. 28, 15). Этим укрытием, кото-
рое обязательно подведёт, нередко поль-
зуются наши дети. Иногда они чувствуют 
себя в нём безопасно, но недолго. Наша 
задача — помочь детям никогда не пользо-
ваться таким укрытием.

Взрослые тоже, иногда даже чаще, чем 
дети, допускают неправду в своих поступ-
ках и словах и пользуются этим убежи-
щем. Например, нужно оформить какие-то 
документы, а дело не идёт. Но если допу-
стить чуть-чуть неправды — всё сдвинет-
ся с мёртвой точки. И верующие нередко 
на это идут.

На широком пути много укрытий, хотя 
и ложных, а на узком пути — только 
одно, это Божьи селения. 

В Божьих селениях есть несколько 
потаённых мест, где можно укрыться. 
В Книге Притчей говорится об одном 
таком потаённом месте: «Имя Госпо-
да — крепкая башня: убегает в неё пра-
ведник — и безопасен» (18, 10). Имя 
Господа — это очень надёжное, хотя 
и невидимое укрытие. Чтобы в нём 
укрыться, достаточно на любом месте, 
где бы мы ни находились, призвать имя 
Господа. Даже многие атеисты, не при-
знающие существования Бога, в крити-
ческие моменты жизни или при смер-
тельной опасности искали этого укрытия, 
вопия к Богу: «Господи, если Ты есть, 
спаси меня!» И Бог по Своей милости 
часто укрывал этих безбожников в Сво-
ей «крепкой башне». Но потом, к сожа-
лению, когда жизнь налаживалась, эти 
люди продолжали жить без Бога. Го-
сподь же хочет, чтобы человек не толь-
ко укрывался в Его имени, когда грозит 
беда, но пребывал в Нём постоянно. 

О таком постоянном пребывании в Го-
споде говорит пророк Иеремия: «Благо-
словен человек, который надеется на Го-
спода и которого упование — Господь. 
Ибо он будет как дерево, посаженное при 
водах и пускающее корни свои у потока; 
не знает оно, когда приходит зной; лист 
его зелен, и во время засухи оно не боит-
ся и не перестаёт приносить плод» (Иер. 
17, 7–8). Когда Господь является нашим 
упованием каждый день, мы поистине на-
ходимся в надёжном укрытии.

Этим убежищем пользовался Езекия, 
один из самых благочестивых еврейских 
царей. Он истребил медного змея, ко-
торому поклонялись народ и многие из 
предшествующих царей, совершил Пасху, 
как того требовал закон, и делал множе-
ство других угодных Богу дел. Но вот в 
Иудею приходит ассирийский царь и по-
сылает к Езекии своего слугу,  рабсака, 
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чтобы тот сказал: «Так говорит царь 
великий, царь Ассирийский: что это за 
упование, на которое ты уповаешь? Ты 
говорил только пустые слова: для войны 
нужны совет и сила. Ныне же на кого 
ты уповаешь, что отложился от меня?» 
(4 Цар. 18, 19–20).

Ни рабсак, ни ассирийский царь не 
видели тех потаённых мест селений Бо-
жьих, в которых нашёл убежище Езекия. 
Они были твёрдо уверены, что для вой-
ны нужны совет и сила, а от совета и 
силы укрытий не существует. «Спасли ли 
боги народов, каждый свою землю, от 
руки царя Ассирийского?.. Кто из всех 
богов земель сих спас землю свою от 
руки моей? Так неужели Господь спасёт 
Иерусалим от руки моей?» — продолжал 
рабсак. Он как бы говорил: «Вы по-
смотрите на практику жизни! Что гово-
рит опыт?» Но Езекия уповал на защи-
ту со стороны Бога, которую не брали в 
расчёт враги Иудеи. А кто сможет что-
то сделать с жилищем праведника, когда 
его охраняет Бог?

В этой ситуации Богу тоже было не-
сложно защитить Езекию и весь Иеруса-
лим. Он послал Своего Ангела, и тот ис-
требил 185 тысяч человек из ассирийского 
войска. Ассирийскому царю пришлось 
возвращаться в свою землю в большом 
стыде.

В потаённых местах Своих селений Го-
сподь укрывает праведников, чтобы со-
хранить им жизнь. Например, Бог скрыл 
Иеремию, после того как царь Иоаким 
сжёг свиток с пророчествами и прика-
зал схватить пророка. Бог укрывал так-
же Илию в Своих селениях (однажды это 
был поток Хораф, потом — дом вдовы 
в Сарепте), так что царь Ахав искал его 
по всем царствам и не мог найти. Господь 
знает, как сохранить тех, которые упова-
ют на Него.

Одним из потаённых мест Божьих се-
лений является наша комната, в которой 
мы молимся Небесному Отцу. Иисус 

Христос говорил: «Ты же, когда мо-
лишься, войди в комнату твою и, затво-
рив дверь твою, помолись Отцу твоему, 
Который втайне; и Отец твой, видящий 
тайное, воздаст тебе явно» (Матф. 6, 6). 
Когда у нас тяжёлые переживания, когда 
потерян мир, когда мы находимся в боль-
шой опасности,— тогда самое время войти 
в тайную комнату и помолиться Небесно-
му Отцу. А Он, видящий тайное, воздаст 
нам явно. Есть ли у нас такая комната, 
это надёжное укрытие? Сам Господь дал 
нам эту чудесную возможность укрывать-
ся от различных бед.

Ещё одним потаённым местом Божьих 
селений является Божий храм. О стрем-
лении спрятаться в этом убежище говорит 
Давид в приведённом в начале библейском 
тексте.

Чтобы пребывать в доме Господнем 
(сегодня это Церковь Христа) и иметь 
доступ к его благам, нужно выполнить 
одно очень важное условие — принять 
твёрдое бесповоротное решение больше 
всего искать Господа и того, что исходит 
от Него.

Однажды от Иисуса Христа отошло 
много учеников, потому что Его слова 
им показались странными. И тогда Хри-
стос спросил двенадцать: «Не хотите ли 
и вы отойти?» Пётр ответил: «К кому 
нам идти?..» У апостолов не было за-
пасных путей, а был только один путь, 
только одна цель — несмотря ни на что 
идти за своим Учителем. Если у нас есть 
запасные ходы, которые мы бережём на 
всякий случай, то, когда придёт время, 
мы ими обязательно воспользуемся. Но 
этим мы лишим себя всех благ, которыми 
мы обладаем, находясь в Божьих селени-
ях. Когда же у нас только одна надежда, 
только одна цель жизни — жить с Госпо-
дом и для Него, тогда нам открывается 
прямой путь ко всем потаённым местам 
Божьих селений. Там Господь укрывает и 
хранит всех, кто возлагает на Него своё 
упование. 

Надёжные и ненадёжные укрытия
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С
Павел Иванович Пелепяк,
служитель церкви с. Великий Кучуров
(Черновицкая обл., Украина)

Благословения 
       для верных

Священное Писание неоднократно призывает христиан хранить вер-
ность Богу. В современном мире верность не имеет почти никакой 

ценности. Однако Господь по-особенному относится к тем, кто верен 
Ему. В жизни таких людей исполняется слово Божье: «Верный человек 
богат благословениями...» (Притч. 28, 20); «Верующие благословляются 
с верным Авраамом» (Гал. 3, 9). Существует прямая взаимосвязь между 
благословениями и верностью. Господь желает нас благословить, но для 
этого мы должны хранить Ему верность.

Одно из благословений, которым Господь наделяет верного Ему чело-
века, описано в 20-й главе 4-й книги Царств. После того как царь Езе-
кия смертельно заболел, к нему пришёл пророк Исаия и сказал, что он 
не выздоровеет. Услышав печальную весть, «отворотился Езекия лицом 
своим к стене, и молился Господу, говоря: „О, Господи! вспомни, что я 
ходил пред лицом Твоим верно и с преданным Тебе сердцем, и делал 
угодное в очах Твоих“. И заплакал Езекия сильно» (ст. 2–3). Сразу же 
после этой молитвы Господь повелел пророку Исаии возвратиться и пере-
дать царю Божий ответ: «Так говорит Господь, Бог Давида, отца твоего: 
Я услышал молитву твою, увидел слёзы твои. Вот, Я исцелю тебя; в 
третий день пойдёшь в дом Господень; и прибавлю ко дням твоим пят-
надцать лет...» (ст. 5–6). 

Отметим слово «верно» в молитве Езекии. Прося об исцелении, царь 
в первую очередь обращает внимание Господа на своё верное хождение 
перед Ним. Бог никогда не забывает о верности Своих слуг и всегда 
ценит её высоко. Поэтому Езекия выздоровел и прожил ещё целых пят-
надцать лет. 

Следует отметить, что очень важно правильно распоряжаться своей 
жизнью, которая, по сути, принадлежит не нам. Владыкой жизни яв-
ляется Бог, Который сотворил весь мир и всё, что его наполняет. Он 
Сам даёт жизнь всему существующему (Д. Ап. 17, 24–25), поэтому рас-
поряжаться жизнью надо так, чтобы исполнить Его волю. Печально, что 
Езекия в пятнадцать лет, которые подарил ему Бог, допустил серьёзную 
ошибку, плоды которой пришлось пожинать всему народу Божьему. 

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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Конечно, если человек умирает молодым, 
это не обязательно является признаком его 
неверности Богу. Но всё же нередко Господь 
благословляет верных людей долголетием, на-
полненным счастьем. Многие праведники на-
блюдали за тем, как растут их дети и внуки, 
и радо вались. 

Сегодня в мире существует множество 
способов, как сохранить здоровье и продлить 
жизнь,— особая диета и правильное питание, 
здоровый и активный образ жизни, отказ от 
вредных привычек, своевременный отдых и так 
далее. Однако не это является фундаментом 
долголетия. Но что же тогда? Книга Притчей 
даёт исчерпывающий ответ: «...бойся Господа и 
удаляйся от зла: это будет здравием для тела 
твоего и питанием для костей твоих» (3, 7–8). 
Страх Господень, верность в исполнении Бо-
жьих заповедей — это залог долголетия и 
других благословений в жизни человека. На-
пример, в Послании к Ефесянам апостол Павел 
призывает детей повиноваться своим родителям. 
«„Почитай отца твоего и мать“ — это первая 
заповедь с обетованием»,— пишет апостол. Это 
обетование заключает в себе благословение: 
«Да будет тебе благо, и будешь долголетен на 
земле» (6, 2–3).

Один пожилой брат, многодетный отец, рас-
сказывал мне немного о своей жизни. Когда его 
дети были ещё маленькими, семья постоянно 
испытывала материальные трудности. А по со-
седству жил довольно обеспеченный человек. 
Он хорошо зарабатывал, и они с женой, имея 
только двоих детей, ни в чём себе не отказыва-
ли. Этот сосед всё время укорял брата:

— Зачем тебе так много детей? Если бы у 
меня было столько же, я сошёл бы с ума!

Прошли годы. Дети брата выросли, стали 
членами церкви, обзавелись своими семьями 
и служат Богу. К родителям они относятся 
с теплотой и заботой. Судьба соседа сложи-
лась иначе: его жена умерла, сын повесился, 
а дочь уехала за границу, оставив отцу только 
воспоми нания о себе. Раздавленный тяжестью 
обстоятельств, сосед впал в депрессию и в кон-
це концов сошёл с ума.

«...Господь хранит верных и поступающим 
надменно воздаёт с избытком» (Пс. 30, 24).

Ещё одно благословение, которым обладают 
люди, хранящие верность Богу,— это разум 
или мудрость.

В первой главе Книги пророка Даниила на-
писано о том, что отрок Даниил и трое его дру-
зей — Анания, Мисаил и Азария — оказались 
среди слуг языческого царя. Даниил решил не 
оскверняться едой и вином с царского стола, 
и его друзья поддержали это твёрдое и верное 
решение. Они обратились к начальнику евну-
хов с просьбой давать им другую пищу, и он, 
благодаря Божьему вмешательству, согласился 
заключить с юношами договор. Десять дней 
четверо друзей питались только овощами и во-
дой, и в результате эксперимента они оказались 
красивее и полнее тех, кто ел царскую пищу. 
Так Бог благословил их за верность. 

Но Божье благословение заключалось не 
только в здоровье. «И даровал Бог четырём 
сим отрокам знание и разумение всякой книги 
и мудрости...» (Дан. 1, 17). А Даниилу Господь 
дал также способность понимать и толковать 
видения и сны. Думаю, Бог выделил его пото-
му, что он был инициатором общего решения 
не оскверняться царской пищей.

Связь между верностью Богу и способностью 
усваивать знания можно заметить и сегодня.

В подростковом лагере одна девочка расска-
зала мне о том, что она пропускает уроки в 
школе, а родители ничего об этом не знают.

— А почему ты пропускаешь уроки? — по-
интересовался я.

— Я ничего не понимаю, и поэтому у меня 
плохие оценки по разным предметам.

— Ты всегда плохо училась?
— Нет, раньше я училась хорошо...
— Возможно, в твоём сердце есть грех, кото-

рый мешает твоим взаимоотношениям с Богом? 
Это может быть причиной того, что Господь не 
благословляет тебя в учёбе.

Она расплакалась и рассказала о своих ду-
ховных проблемах. Мы вместе помолились Богу 
и распрощались. 

Через несколько лет в одном из молодёж-
ных лагерей ко мне подошла сестра и сразу 
же спросила:

— Вы меня узнаёте?
Это была та самая девочка, которая когда-то 

плохо училась в школе. 
Я узнал её и спросил:
— Как твои дела с учёбой? 
— Слава Богу! Я хорошо окончила школу и 

поступила в университет.
Очевидно, что Бог благословил девочку в 

учёбе за её правильное отношение ко греху.

ДУХОВНО-НАЗИДАТЕЛЬНЫЙ  РАЗДЕЛ
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Благословения для верных

В 15-й главе Евангелия от Луки приведена 
притча о блудном сыне. Читающие Библию хо-
рошо помнят последовательность событий в его 
жизни. Сначала он не пожелал жить в доме 
отца, взял свою часть имения и ушёл далеко 
от родительского дома. Потом он, живя распут-
ной жизнью, растратил всё, что у него было, и 
в это время наступил голод. Молодой человек, 
оказавшись без средств существования, был го-
тов выполнять любую работу, и некто послал 
его на свои поля пасти свиней. Но и здесь не-
счастный продолжал голодать — ему не давали 
даже рожков, которые ели свиньи. 

«Придя же в себя, сказал: „сколько наёмни-
ков у отца моего избыточествуют хлебом, а я 
умираю от голода...“» (ст. 17). Состояние блудно-
го сына в чужой стране ярко иллюстрирует одну 
библейскую истину: «...глупые умирают от недо-
статка разума» (Притч. 10, 21). Голодная смерть 
стала бы для юноши лишь следствием его нера-
зумных решений, которые выразились в непослу-
шании родителям, в расточительном образе жиз-
ни, в стремлении утвердить свою незави симость. 

Если мы храним верность Господу, то Он 
даёт нам разум и мудрость, мы учимся при-
нимать правильные решения, руководствуясь 
страхом Божьим. Писание отмечает: «Начало 
мудрости — страх Господень; разум верный у 
всех, исполняющих заповеди Его» (Пс. 110, 10). 
Верным Господь помогает правильно устраивать 
и духовную, и материальную жизнь.

Некоторым людям христианская жизнь ка-
жется мрачной, печальной и скучной. Библия 
же опровергает такое мнение: «Ибо Царствие 
Божие не пища и питие, но праведность и мир 
и радость во Святом Духе» (Рим. 14, 17). Веру-
ющие имеют «радость во Святом Духе». И эта 
радость — не мимолётная, она не исчезает при 
появлении трудностей, переживаний и скорбей. 
Основанием для радости в Духе Святом явля-
ется глубокая уверенность в спасении, чудес-
ное общение с Богом и Его Церковью, жизнь, 
наполненная смыслом, отсутствие страха пе-
ред смертью и трепетное ожидание второго 
пришест вия воскресшего Господа Иисуса Хри-
ста. Иметь такую радость — это неописуемое 
преимущество и огромное благословение. Но 
кому оно принадлежит? 

Ответ мы находим в известной притче о та-
лантах, рассказанной Иисусом Христом Своим 
ученикам. Рабы, которые принесли своему го-

сподину стопроцентную прибыль, услышали от 
него: «Хорошо, добрый и верный раб! в малом 
ты был верен, над многим тебя поставлю; вой-
ди в радость господина твоего» (Матф. 25, 21). 
Оказывается, радость — это удел верных рабов 
Божьих. 

Вообще, рабство никогда не делало челове-
ка счастливым. Это явление, возникшее ещё 
в глубокой древности, было вызвано грехов-
ной природой человека и его отступлением 
от Бога. Рабы, будучи собственностью своих 
владельцев, не обладали никакими правами и 
обычно совершали самую трудную работу. Их 
покупали и продавали. Рабами становились по 
нескольким причинам: кто-то был взят в плен 
на  войне (Втор. 21, 10), кто-то был не в со-
стоянии уплатить свои долги (Матф. 18, 25), 
кто-то, совершив кражу, не мог заплатить за 
украденное (Исх. 22, 1–3), а кто-то сам прода-
вал себя в рабство из-за крайней нужды (Лев. 
25, 39). Все эти люди становились рабами не-
добровольно. И хотя отношение к рабам у ев-
реев было очень даже гуманным в сравнении с 
отношением к ним у языческих народов, однако 
положение раба всё равно было очень тяжёлым.

Существовала только одна причина, по кото-
рой человек мог добровольно остаться рабом,— 
это любовь к своему господину. В 21-й главе 
Книги Исход сказано о том, как это должно 
было происходить: «Если раб скажет: „люблю 
господина моего, жену мою и детей моих, не 
пойду на волю“,— то пусть господин его приве-
дёт его пред богов и поставит его к двери или 
к косяку, и проколет ему господин его ухо ши-
лом, и он останется рабом его вечно» (ст. 5–6). 

У нашего Господа все рабы — именно такие, 
они стали Его рабами добровольно, из любви, 
и рабство сделало их счастливыми, принесло 
им радость.

Господь очень высоко ценит Своих рабов. 
В 8-й главе Послания к Римлянам есть удиви-
тельный стих: «Вы не приняли духа рабства, 
чтобы опять жить в страхе, но приняли Духа 
усыновления, Которым взываем: „Авва, Отче!“» 
(ст. 15). Слова, переведённые здесь как «Авва, 
Отче», можно ещё перевести с греческого как 
«папочка, папочка». Такое обращение указыва-
ет на особую любовь и близость детей к Отцу 
и Отца к детям. В этом и заключается наша 
 христианская радость, радость в Духе Святом.

Близость Отца Небесного к Своим детям 
можно проиллюстрировать таким примером. 
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Однажды меня и мою супругу пригласили 
на свадьбу, но при этом сказали, что луч-
ше прийти без детей. Как принять столь 
неординарное решение? Дети вопросительно 
смотрели на меня, ожидая моей реакции.

— Детки, не переживайте! — без коле-
баний сказал я. — Без всех вас мы с мамой 
никуда не пойдём.

Один из моих меньших сыновей тут же 
забрался ко мне на руки, крепко обнял меня 
за шею и сказал:

— Папочка, я так сильно тебя люблю, 
потому что ты без меня никуда не пошёл!

Отец Небесный гораздо больше любого 
земного отца всегда хочет быть рядом со 
Своими детьми. 

Радость — это особое благословение для 
верных. Её основание — взаимная любовь 
человека и Бога. Когда двое молодых людей 
соглашаются по любви вступить в брак, то 
они безмерно счастливы и радостно ожида-
ют грядущую свадьбу, чтобы в полной мере 
соединиться друг с другом. Так и радость 
в Господе неразрывно связана со взаимной 
любовью между нами и Богом.

Приняв не духа рабства, но Духа усы-
новления, христианин служит Богу не из 
страха наказания, а из любви к Иисусу 
Христу. Такой человек подлинно оценил гол-
гофский подвиг Спасителя и возлюбил Его 
всем сердцем.

Если человек хранит верность, то Бог 
будет его благословлять. Поистине, верный 
человек богат благословениями. Многие 
люди считают богатством только матери-
альные сокровища, но после смерти ничто 
материальное уже не будет иметь для них 
никакой ценности. Благословения же для 
верных не заканчиваются вместе с земны-
ми годами. Когда эти дети Божьи предста-
нут перед Иисусом Христом, Он скажет им: 
«Приидите, благословенные Отца Моего, на-
следуйте Царство, уготованное вам от соз-
дания мира» (Матф. 25, 34).

Оглядываясь на трудный и страдальче-
ский путь, пройденный нашими отцами и, 
прежде всего, Самим Господом, будем учить-
ся верности Ему! Тогда нам в своей жизни 
не придётся пожинать горечь падения, но 
мы будем вкушать плоды благословений, ко-
торыми богат наш Господь. 

Благословения для верных
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В«Венец славы — седина...» — говорит Писа-
ние (Притч. 16, 31). И действительно, период 

старости — это период славный. Почему? Потому 
что жизнь прожита, а значит, пройдено много 
Божьих уроков, получено немало Божьих отве-
тов на молитвы, испытано на практике не одно 
Божье обетование. И теперь всем этим можно 
поделиться с братьями и сёстрами, особенно с 
молодыми и с теми, кто только вошли в церковь 
и нуждаются в наставлении и примере живого 
упования на Господа.

В то же время старость своеобразна тем, 
что ставит перед человеком вопросы, которые 
раньше его не касались. Духовная и физическая 
жизнь в этот период обретает свои особенности, 
прибавляются новые переживания и болезни. По-
этому христиане преклонного возраста больше, 
чем молодые верующие, подвержены унынию.

«Что унываешь ты, душа моя, и что смуща-
ешься?..» — эти слова принадлежат сынам Коре-
евым. В своём псалме они открывают внутрен-
ний мир человека, который находится в трудных 
обстоятельствах.

Смятение и уныние несут в себе большую 
опасность. Являясь орудием дьявола, они не 
дают христианину обратиться за помощью к 
Богу и увидеть свою ситуацию правильно. По-
этому они приводят к внутреннему опустошению, 
к неверным действиям и в конечном итоге могут 
разрушить веру христианина.

Продолжая речь к своей душе, сыны Кореевы 
открывают правильный выход из состояния уны-
ния: «Уповай на Бога, ибо я буду ещё славить 
Его, Спасителя моего и Бога моего» (Пс. 41, 6). 
Нужно поднимать взор к Богу, и Он избавит от 
всякого уныния и смятения.

Что такое уныние? Толковые словари объясня-
ют так: уныние — это разбитый дух, внутреннее 
смятение, изнеможение.

Обратим внимание на наиболее частые при-
чины уныния в жизни пожилых христиан и на 
средства, помогающие его победить.

Собственная испорченность
Я не раз встречался с тем, когда верующие 

преклонного возраста, унывая по поводу соб-
ственной испорченности, начинали мыслить из-
лишне критически и сомневаться в своей готов-
ности к встрече с Господом.

Вспоминаю сестру из нашей общины, Еф-
росинью Ивановну. Однажды она высказалась 
так: «Бог меня не возьмёт на небо...» Я стал 
её расспрашивать, почему она так думает. Се-
стра сказала в ответ: «Моя дочь такая непо-
корная, часто меня обманывает... (дочь у неё — 
инвалид. — А. Ф.) Сколько раз я каялась перед 
Господом в том, что у меня не хватает тер-
пения! И всё равно я снова и снова раздража-
юсь, и мне кажется, что такую грешницу, как 
я, Господь на небо не возьмёт...» Я слушал и 

Уныние
в старости

Андрей Николаевич Федорченко,
служитель церкви г. Омска
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удивлялся: откуда такие мысли? Сестра больше 
тридцати лет член церкви, примерная христиан-
ка, испытавшая много благословений в жизни. 
Сколько утешения получали те, кто её просто 
посещал! И вот на склоне лет она смутилась 
от проявлений своей греховной природы и её 
вера пошатнулась.

Да, «все мы много согрешаем» (Иак. 3, 2), 
и порой на этом факте противник строит перед 
нами на пути в небо высокий забор из плотских 
дел. Зная об этом, Бог открыл нам источник уте-
шения: «Благоволит Господь к боящимся Его, к 
уповающим на милость Его» (Пс. 146, 11). До-
веряя этим словам Бога, мы сможем преодолеть 
любые препятствия.

Один брат сказал так: если из Библии вы-
черкнуть милость Божью, то вся Библия будет 
свидетельствовать против нас. Тогда она будет 
открывать лишь наше гибельное состояние, за 
которое полагается вечное осуждение и нака-
зание в озере огненном. Подобно этому, если 
исключить из нашей жизни милость Божью, то 
нашим уделом будет вечная смерть, а на земле 
для нас останется только уныние и обречённость. 
Но, имея от Бога неоценимый дар милости, мы 
можем быть уверенными в своём спасении и ра-
доваться. А при виде грехов, смущающих душу, 
мы должны, исповедав их, успокаивать перед Бо-
гом своё сердце так: «Господи, Ты благоволишь 
к боящимся Тебя!»  

Давид много лет скрывался от Саула. В это 
время он постоянно молился Богу и просил у 
Него помощи и защиты. Но на что при этом 
уповал Давид? На милость Божью. Большинство 
его псалмов подчёркивают именно Божью ми-
лость, Давид восхищался ею. И он, уповающий 
на милость от Бога, по этой милости и был 
спасён. Как ни изощрялся Саул поймать его, 
Тот, на Кого уповал Давид, сохранил ему жизнь. 
Поэтому даже тогда, когда Давид против воли 
Божьей сделал исчисление Израиля и Бог дал 
ему право выбрать наказание, он сказал: «Лучше 
впасть в руки Бога живого». Давид знал Бога 
как милующего.

Когда мы замечаем в своей жизни проявления 
плотской природы — не станем унывать, но при-
слушаемся к призыву Священного Писания: «Бо-
ящиеся Господа! уповайте на Господа: Он наша 
помощь и щит» (Пс. 113, 19). А у Бога много 
милости для каждого из нас.

Задержка Божьего ответа
У каждого из нас есть сокровенные желания, с 

которыми мы часто приходим к Господу в молит-
ве. Это и спасение детей, и избавление от соб-
ственных недугов, и многое другое. И когда Бог 
медлит с ответом, мы можем серьёзно унывать. 
Иногда можно услышать: «Я молюсь Богу, но ни-
чего не меняется, значит, Бог меня не слышит». 
Правильный ли это вывод? Конечно нет. Бог слы-
шит, хотя и задерживается с ответом.

Когда Господь медлит, нам, как сынам Коре-
евым, нередко говорят: «Где твой Бог, почему 
Он молчит?» Но не станем смущаться — у Бога 
для всего своё время. Он не ошибается и даёт 
нам то, что нужно, и порой задержка ответа на 
просьбу о помощи нам тоже очень нужна. Если 
же Ему угодно, Он однажды прострёт над нами 
Свою благодеющую руку и пошлёт просимое.

Вспоминаются слова Геннадия Константино-
вича Крючкова. После перенесённого инфаркта 
он в беседе с братьями произнёс: «Я пока жду 
ответа от Господа — буду ли я ещё вам в по-
мощь в руководстве братством или я буду вам 
в тягость». Мне это так понравилось! Другими 
словами, он утверждал: «Нет, я не решаю сам, 
я жду ответа с неба». 

У Бога есть ответы на все наши вопросы, Он 
может восполнить все наши нужды. Когда же 
Бог задерживается с ответом, не надо спешить 
с выводами. Иногда нужно просто подождать.

Слабость и болезни
Как-то раз посетил одну пожилую сестру, и 

она мне пожаловалась: «Хочу на даче или дома 
что-то сделать, но как берусь — из рук всё ва-
лится. Почему так?» Дело в том, что старость 
лишает человека прежних сил, и с этим надо 
согласиться. А когда пожилые люди хватаются за 
любую работу в доме, то часто переутомляются 
и, как следствие, их здоровье подрывается, по-
являются новые болезни. В итоге душа унывает: 
«Господи, почему так тяжело в жизни? Столько 
боли, страдания...» Чтобы этого избежать, следует 
трудиться соответственно своему возрасту.

Бывает, что, зная об определённом событии 
(например, о дальней поездке детей) или о не-
счастном случае, пожилые люди додумывают по-
следствия того, что произошло или могло про-
изойти, а потом ночами не спят от таких мыслей. 
Представленная картина для них становится на-
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столько реальной, что они сами начинают верить 
в ими же придуманную историю. Эти пережива-
ния сильно расшатывают нервную систему и уже 
сами по себе вводят человека в уныние.

Множество болезней, влияющих на нашу ра-
ботоспособность, рождается от стрессов, от 
нервных перегрузок. Слышал как-то раз такое 
высказывание: «То, что мне под силу, я должен 
делать, и Бог с меня за это спросит. А то, что 
мне не под силу, надо доверить Богу, это сдела-
ет Он». Пусть и нас Господь научит всё, что мы 
не в силах изменить, просто по-детски доверять 
Ему, и это сохранит нас от уныния.

Прошлые грехи и ошибки
В пожилом возрасте люди обычно вспоми-

нают всю свою жизнь. Сам Бог дал человеку 
это нужное время, время для самопроверки, что-
бы он приготовился к вечности. Но иногда эта 
самопроверка приводит христианина к унынию. 
Почему? Потому что в жизни были ошибки, и 
большие ошибки. И теперь они становятся перед 
христианином, кажется, непреодолимой горой, и 
он унывает, так как не в силах ничего изменить.

Библия учит: те грехи и ошибки, которые ис-
поведаны перед Господом, мы не имеем права 
допускать в свой разум с тем, чтобы ставить под 
сомнение их прощение. Почему? Потому что тем 
самым мы идём против Господа, Который сказал: 
«...грехов их и беззаконий их не воспомяну бо-
лее» (Евр. 8, 12). Апостол Иоанн открывает, что 
Кровь Иисуса Христа «очищает нас от всякого 
греха», а автор Послания к Евреям убеждает, что 
Христос «одним приношением навсегда сделал 
совершенными освящаемых» (Евр. 10, 14). Мы 
же, забывая слово Божье, нередко поднимаем 
перед своим внутренним взором наши прошлые 
грехи и снова чувствуем свою вину за них и 
унываем. Да поможет Господь нам помнить: всё, 
что открыто перед Богом, прощено Им и теперь 
нам остаётся только благодарить Его за чудесное 
избавление и радоваться новой жизни во Христе.

В уныние повергает также критическое суж-
дение об ошибках ближних. Негативные мысли 
о ком-либо никак не содействуют радостному 
расположению духа, лишая близкого общения с 
Богом. Писание учит: «...что только истинно, что 
честно, что справедливо, что чисто, что любезно, 
что достославно, что только добродетель и по-
хвала, о том помышляйте» (Фил. 4, 8). Причём 

воспоминание о чьих-то недобрых поступках вре-
дит не только самому человеку, но и его ближ-
ним. Почему иногда молодые говорят: «Не хочу 
идти к этой бабушке»? Потому что к ней при-
дёшь и только и будешь слышать отрицательное: 
то об одном человеке, то о другом. Сколько зла 
причиняют душе такие слова! Сколько вызывают 
уныния! А потому, рассуждая даже в семейном 
кругу о ком-либо, надо стараться говорить хо-
рошее. Как приятно тогда членам семьи будет 
вспоминать бабушку и дедушку, которые благо-
словляли людей и говорили о них только доброе!

Неисповеданный грех
Писание, называя Давида человеком Божьим, 

не скрывает от нас одного неприятного факта 
из его жизни — прелюбодеяния с Вирсавией. Мы 
читаем, что Давид покаялся в нём не сразу, а 
только тогда, когда к нему пришёл пророк Нафан 
и помог увидеть себя. А к тому времени прошло 
уже около года с того дня, как царь сделал грех! 

Вспоминая, скорее всего, именно об этом пе-
риоде своей жизни, Давид так говорил  Господу: 
«Когда я молчал, обветшали кости мои от всед-
невного стенания моего, ибо день и ночь тяго-
тела надо мною рука Твоя; свежесть моя исчез-
ла, как в летнюю засуху» (Пс. 31, 3–4). То есть 
Давид чувствовал угрызения совести и сознавал, 
что это не что иное, как наказание от Господа. 
Но как царь на него реагировал? Открыто испо-
ведать свой грех у него не хватало силы.

У христиан пожилого возраста тоже нередко 
бывает так: Бог обличает их в каком-то грехе, 
они видят, что Он ведёт их к покаянию, но при 
этом они всячески избегают исповедания. «Не 
открою ни в коем случае! — думают они. — Та-
кое просто невозможно рассказать».

Участвуя в вечере Господней, мы нередко 
слышим предупреждение из Священного Писа-
ния: «Если бы мы судили сами себя, то не были 
бы судимы. Будучи же судимы, наказываемся от 
Господа, чтобы не быть осуждёнными с миром» 
(1 Кор. 11, 31–32). Если человек своевременно не 
осудил себя и, ощущая на себе Божье наказание, 
не открыл своё преступление Богу — как страш-
но будет такому человеку предстать перед Бо-
жьим престолом! Да, может быть, Господь даже 
пользовался этим человеком в Своём деле и 
он немало сделал для блага ближних, но если 
он скрыл от Господа какой-то грех,— это может 
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воспрепятствовать ему войти в небо. Поэтому 
пусть Господь поможет нам всегда идти путём 
исповедания и исправления.

Нежелание признать свою старость 
и скорую смерть
Старость — это подготовка к смерти. Суета 

оставлена, работа тоже, а потому появилось боль-
ше свободного времени, чтобы размышлять о Бо-
жьих путях и о Небесном Царстве. Какой это пре-
красный период! Но, к сожалению, для некоторых 
верующих этот период ужасный. Кто-то не хочет 
говорить о смерти, даже находясь в смертельной 
болезни, для него эта тема очень неприятна. Но 
всё же каждый пожилой христианин должен со-
гласиться с правдой: скоро смерть.

В общем-то, естественно, что человек не хо-
чет умирать. Сам Бог вложил в нас желание 
жить, и мы стараемся сделать всё, чтобы жизнь 
не прервалась. Ненормально, когда человек смо-
трит на жизнь как на ненужную вещь: «А, уме-
реть — значит умереть, не буду лечиться!..» Но 
одновременно и нельзя привязываться к жизни 
так, чтобы противиться Божественной воле от-
носительно своего перехода в вечность.

К чему приводит несогласие человека с прав-
дой о скорой смерти? Сначала у него появляется 
гнев, а потом озлобление на Бога: «Почему Бог 
меня не исцеляет? Я хочу ещё пожить, а Он, 
похоже, готовит меня к смерти...»

Если мы видим, что Бог ведёт нас к переходу 
в вечность, надо внутренне с Ним соглашаться 
и своевременно подготавливать к своей смерти 
детей, чтобы и у них была правильная настроен-
ность перед лицом вечности. 

Для неверующих смерть — это гибель. Когда 
они узнают о скорой смерти, то впадают в от-
чаяние. Для нас же, детей Божьих, это всего 
лишь конец скорбного земного пути, за которым 
начнётся вечное блаженство с Иисусом Христом. 
И когда мы, видя, что наш земной путь подходит 
к концу, переосмысливаем свою жизнь, готовим-
ся к встрече с Богом и хотим больше знать о 
Небесном Царстве,— это правильно. Быть гото-
вым к смерти — естественно для христианина.

Как-то раз я посетил одного дедушку, кото-
рый был болен раком. Он сказал мне тогда: «Ан-
дрей, прочитай мне из Святой Книги что-нибудь 
о небе...» Я открыл Откровение Иоанна и стал 
читать о Небесном Иерусалиме, украшенном, как 

невеста. Читаю, а у самого внутри вопросы: «Го-
споди, как это понять — „украшенный, как не-
веста“? Что это будет за город?» Смотрю, а у 
дедушки взгляд светлеет: «Как хорошо! Скоро я 
буду в этом городе!..»

Чтобы так воспринимать своё скорое пере-
селение, нужно направлять мысли к небесному, 
к вечному, а не к тому, кто и как меня будет 
хоронить. Такие вопросы почти не должны инте-
ресовать христианина перед смертью.

В заключение вспомним утешительные слова 
из Священного Писания. Апостол Пётр открывал 
верующим одну важную истину: «Вы были как 
овцы, блуждающие, не имея пастыря, но воз-
вратились ныне к Пастырю и Блюстителю душ 
ваших» (1 Петр. 2, 25).

Кто видел блуждающих овец, тот знает, какие 
они беспомощные, когда бегут по улице и, отча-
янно блея, ищут родной двор или пастуха, но не 
могут найти. А мы, некогда блуждавшие в мире, 
возвратились к великому Пастырю и Блюстителю 
наших душ. Какое это большое утешение и сча-
стье для нас! Мы не просто спасённые Иисусом 
Христом от гибели, мы не просто члены Церкви 
Христовой — мы обрели Пастыря и Блюстителя 
души! А Он печётся о нас, наблюдает за нами 
и, заметив какую-то проблему, не успокаивается, 
пока не окажет нам внимание и помощь. Таков 
наш Господь!

Жизнь пожилого человека со временем легче 
не станет, он будет постепенно стареть и дальше, 
его немощи не уйдут, и список болезней будет 
увеличиваться. Но на всё это нужно смотреть 
правильно. Надо настраиваться не на облегчение, 
не на улучшение здоровья, но на духовное под-
крепление свыше. У нас есть Бог, Который даст 
силы перенести всё, что встретится в глубокой 
старости. Он Сам обещал: «И до старости вашей 
Я тот же буду, и до седины вашей Я же буду 
носить вас; Я создал и буду носить, поддержи-
вать и охранять вас». (Ис. 46, 4). После скорбного 
земного пути нас ожидает светлая вечность, где 
нет ни тени уныния, где забудутся все страдания. 
«И отрёт Бог всякую слезу с очей их, и смерти 
не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже 
не будет...»; «И ночи не будет там, и не будут 
иметь нужды ни в светильнике, ни в свете сол-
нечном, ибо Господь Бог освещает их; и будут 
царствовать во веки веков» (Откр. 21, 4; 22, 5). 
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Б
Взаимоотношения  между 
служителями и церковью

Чтобы... ты знал, как должно 
поступать в доме Божием...

 1 Тим. 3, 15

Божья Церковь соз-
дана Иисусом Хри-
стом, и Он является 
её Главой. О всех 
членах церкви, в 

том числе и о служителях, 
апостол Пётр говорит так: 
«Вы — род избранный, цар-
ственное священство, народ 
святой, люди, взятые в удел, 
дабы возвещать совершен-
ства Призвавшего вас из 
тьмы в чудный Свой свет» 
(1 Петр. 2, 9). Это значит, что 
в Церкви Христовой — все-
общее священство, члены 
церкви и служители равно 
святы и являются братьями 
и сёстрами друг другу. 

Наряду с этим, Богу было 
угодно поставить для руко-
водства церковью служите-
лей. «И Он поставил одних 
Апостолами, других — про-
роками, иных — Евангели-
стами, иных — пастырями 
и учителями, к совершению 
святых, на дело служения, 
для созидания Тела Христо-
ва» (Еф. 4, 11–12).

В отношениях между 
учениками Иисус Христос 
хотел видеть любовь: «За-
поведь новую даю вам, 

да любите друг друга; как 
Я возлюбил вас, так и вы 
да любите друг друга» 
(Иоан. 13, 34). Если отноше-
ния между служителем и 
членами церкви основаны 
на любви, между ними не 
возникнет проблем, а будет 
обоюдное желание помочь 
друг другу исполнить свои 
обязанности.

Священное Писание осо-
бо отмечает, как члены 
церкви должны относиться 
к служителю и как служи-
тель — к членам церкви. 

«Просим же вас, братия, 
уважать трудящихся у вас, 
и предстоятелей ваших в 
Господе, и вразумляющих 
вас, и почитать их пре-
имущественно с любовью 
за дело их; будьте в мире 
между собою» (1 Фес. 5, 
12–13). Верующие должны 
уважать и почитать своих 
служителей. Иначе в церкви 
не будет устроенности. «По-
винуйтесь наставникам ва-
шим и будьте покорны, ибо 
они неусыпно пекутся о ду-
шах ваших, как обязанные 
дать отчёт; чтобы они де-
лали это с радостью, а не 

воздыхая, ибо это для вас 
неполезно» (Евр. 13, 17).

Нормальная жизнь и 
служение общины невоз-
можны без сознательной 
покорности членов церкви 
служителю. Церковь не зря 
сравнивается в Евангелии 
со стадом овец, а пресви-
тер — с пастырем (Д. Ап. 
20, 28; 1 Петр. 5, 1–2). Это 
сравнение очень ярко по-
казывает, что церковь нуж-
дается в пресвитере, как 
стадо — в пастыре. Трудно 
представить себе, чтобы 
овце, которая противится 
пастырю, было хорошо. По-
корность пресвитеру необ-
ходима прежде всего для 
блага самих верующих.

В Писании сказано так-
же и о том, как пресвитеру 
следует относиться к веру-
ющим: «Пасите Божие ста-
до, какое у вас, надзирая 
за ним не принуждённо, 
но охотно и богоугодно, не 
для гнусной корысти, но из 
усердия, и не господствуя 
над наследием Божиим, 
но подавая пример стаду» 
(1 Петр. 5, 2–3). Следова-
тельно, стараться исполнять 
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Божьи заповеди необходи-
мо каждому: пресвитеру — 
достойно начальствовать, а 
члену церкви — оказывать 
служителю особенную честь 
(1 Тим. 5, 17).

Служителю необходи-
мо бодрствовать, чтобы не 
впасть в зависимость от 
какого-либо авторитетно-
го члена церкви. А члены 
церкви не должны держать 
пресвитера в зависимости 
от себя, думая, что лучше 
понимают те вопросы, ре-
шать которые Господь пору-
чил служителю. Как совер-
шать то или иное служение, 
Господь научает в первую 
очередь того, кому поручил 
это служение, и потому за 
этим человеком надо остав-
лять право принять совет 
ближнего или не принять.

Члену церкви необходи-
мо всегда помнить, что слу-
житель избран на служение 
церковью, которая искала 
Божьего одобрения в его 
избрании, поэтому за ним 
стоит авторитет Самого Го-
спода. Вполне допустимо, 
чтобы пожилой брат сделал 
какое-то замечание молодо-
му служителю, но всенарод-
но критиковать служителя, 
роняя таким образом его 
авторитет,— совершенно 
недопустимо.

Служитель во всём дол-
жен быть образцом для 
членов церкви (1 Тим. 4, 12), 
должным образом воспиты-
вая и свою семью (1 Тим. 3, 
4–5). В то же время к де-
тям служителя не следует 
предъявлять завышенные 
требования, понимая, что 

их так же трудно воспиты-
вать, как и других детей. 
Если же служитель защи-
щает своих детей, когда 
они поступают неверно, он 
вредит тем самым и детям, 
и себе. В равной степени и 
жена служителя не долж-
на вступаться за мужа на 
членских собраниях, если 
к нему предъявляют какие-
либо претензии. Покорная, 
кроткая, всегда имеющая 
приличный вид жена прес-
витера будет благословени-
ем для своего мужа.

Церковь призвана мо-
литься о своих служите-
лях и их семьях. Было бы 
неверно только ждать от 
служителей помощи и не 
поддерживать их в молит-
вах. Они находятся под 
пристальным вниманием не 
только церкви, но и врага 
душ человеческих, который 
всегда ищет возможности 
соблазнить служителя или 
членов его семьи, чтобы 
таким образом нанести 
ущерб всей церкви.

Апостол Павел верил в 
силу молитвы верующих 
(2 Кор. 1, 9–11) и неоднократ-
но просил молиться о нём 
и его сотрудниках (2 Фес. 
3, 1–2; Кол. 4, 3; Еф. 6, 18–19; 
Евр. 13, 18). Он и сам мно-
го молился о том, чтобы 
христиане преуспевали во 
всём, что угодно Господу 
(Еф. 1, 16; Фил. 1, 4; см. так-
же Кол. 4, 12). Это добрый 
пример для каждого служи-
теля  усердно молиться о 
всей церкви и об отдельных 
членах, которые особенно 
нуждаются в этом.

Служитель и члены церк-
ви зависимы друг от друга, 
как пишет об этом апостол 
Павел: «Вы отчасти и уразу-
мели уже, что мы будем ва-
шею похвалою, равно и вы 
нашею, в день Господа на-
шего Иисуса Христа» (2 Кор. 
1, 14). Для церкви похвально 
просить у Господа благосло-
вения для своего пастыря, 
а для него похвально бла-
готворно влиять на общину, 
уча членов церкви страху 
Божьему.

Всем христианам хочет-
ся, чтобы церковь была 
дружной, радостной се-
мьёй, в которой все лю-
бят друг друга, с радо-
стью посещают собрания, 
в которой можно получить 
духовное назидание, уте-
шение, добрый совет, не-
обходимую помощь. Будет 
ли поместная церковь та-
кой — зависит, прежде все-
го, от отношения её членов 
к Богу. В Святом Писании 
достаточно поучений, как 
строить свои отношения с 
Богом, этому учит Дух Свя-
той, обеспечивая каждого 
верующего внутренней си-
лой для исполнения Божьих 
заповедей. Если же отноше-
ния христианина с Богом 
не складываются так, как 
это замыслил Господь, то 
только потому, что у чело-
века нет должного усердия 
и упования на Божью по-
мощь.

Итак, для установле-
ния должной атмосферы в 
церкви необходимо и слу-
жителям, и членам церкви 
вникать в слова Писания и 
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прилагать старание к тому, 
чтобы быть такими, как 
должно по Писанию. Ни-
кто и ничто не может по-
мешать человеку жить в 
соответствии с усвоенной 
истиной. Например, кто мо-
жет помешать рабу Господа 
быть приветливым ко всем, 
учительным, незлобивым 
(2 Тим. 2, 24)? Кто может за-
ставить члена церкви не по-
виноваться наставнику или 
противиться пастырю?

Апостол Павел писал 
христианам в Галатии: «На-
ставляемый словом, делись 
всяким добром с настав-
ляющим» (Гал. 6, 6). Обыч-
но служителю приходится 
много времени тратить 
на исполнение пастырских 
обязанностей. Он всегда 
озабочен тем, чтобы при-
готовить для церкви ду-
ховное питание, чтобы его 
проповеди были содержа-
тельны и доставляли бла-
годать слушающим. По-
этому для житейских дел 
у него зачастую остаётся 
минимум времени. А члены 
церкви, которые получают 
наставления,— трудятся 
больше, поэтому могут не 
только обеспечить необхо-
димым свою семью, но и 
уделить нуждающимся, и 
поделиться с наставником. 
Служителю же необходимо 
стоять на страже, чтобы 
не считать помощь членов 
церкви их долгом и никому 
на это не намекать.

Церковь может взять 
служителя на содержание. 
(Об этом апостол Павел пи-
шет в 1 Кор. 9, 6–15.) В этом 

возникает необходимость, 
когда служитель совершает 
служение и за пределами 
поместной церкви. В боль-
ших церквах тоже может 
возникнуть нужда освобо-
дить пресвитера от необ-
ходимости зарабатывать на 
жизнь, чтобы он мог всё 
своё время посвящать ду-
ховному труду. Этот вопрос 
надо решать на членском 
собрании, которым, как пра-
вило, руководит служитель, 
ответственный за объеди-
нение. Брать служителя на 
содержание церкви можно 
только с его согласия. 

Иногда в церкви находят-
ся отдельные члены, кото-
рые считают необходимым 
контролировать, на что се-
мья служителя расходует 
получаемые из церковной 
кассы деньги. Это недо-
пустимое явление. Семье 
служителя не должно быть 
тягостно находиться на со-
держании церкви.

Апостол Павел писал, что 
он и его сотрудники «пред-
ставляют себя совести вся-
кого человека пред Богом» 
(2 Кор. 4, 2). Подобно этому, 
в церквах нашего братства 
есть хороший обычай — в 
конце года служители по 
одному предстают перед 
церковью и отчитываются 
за своё служение в тече-
ние года, делятся своими 
трудностями, сокрушаются 
о своих упущениях. Чле-
ны церкви при этом имеют 
возможность высказывать 
служителю свои замечания 
и пожелания. При этом не-
обходимо следить за собой, 

чтобы замечания были сде-
ланы не в критическом, а 
в доброжелательном тоне. 
Откровенный разговор 
служителя и членов церк-
ви должен сближать, а не 
удручать кого-либо. Таким 
собранием руководит от-
ветственный служитель за 
область или объединение, 
либо тот брат, которому 
поручит это межобластной 
совет.

Если между служителем 
и каким-либо членом церк-
ви или группой членов церк-
ви возникает напряжение, 
то надо искренно стремить-
ся к тому, чтобы уладить от-
ношения. Если это не удаёт-
ся сделать самим, то надо 
пригласить на помощь слу-
жителя, ответственного за 
область или объединение. 
Хорошо, если он приедет 
не один, а с кем-то ещё из 
служителей объединения. 
Продолжительное напряже-
ние между служителем и 
членами церкви очень отри-
цательно действует на со-
стояние церкви.

Каждый член церкви, в 
том числе и пресвитер, дол-
жен бодрствовать, чтобы со 
своей стороны всё делать в 
духе кротости и смирения.

Доброжелательные взаи-
моотношения в церкви со-
действуют духовному воз-
растанию всей церкви в 
целом и каждого члена 
в отдельности и сохраняют 
в церкви здоровый духов-
ный климат.

Служители 
Международного совета 

церквей ЕХБ

Взаимоотношения между служителями и церковью
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БОЖЬИ БЛАГОДЕЯНИЯ 
ДЛЯ ГЛУХИХ
Общебратское юбилейное общение глухих

Всё хорошо делает,— и глухих делает слышащими,
 и немых — говорящими.

Марк. 7, 37

Общение друг с другом всегда прино-
сит святым радость. Общение по слу-

чаю юбилея радостно вдвойне. Дети Божьи 
не только встречаются друг с другом, но и 
подводят итоги пройденного пути и, отмечая 
милость и заботу Небесного Отца, воздают 
Ему славу. 

С 23 по 25 октября в городе Туле проходи-
ло как раз такое общение, посвящённое двад-
цатипятилетию служения среди глухих и сла-
бослышащих. Первые обращения и крещения 
людей с ограниченным слухом были подобны 
маленькому ручейку. Но Господь, источник 
всего благого, превратил этот ручей в боль-
шой поток, и сейчас в братстве около шести-
сот глухих и слабослышащих членов церкви.

На юбилей съехалось примерно пятьсот 
человек из разных мест нашего братства — 
из Сибири, с Дальнего Востока, с Урала, из 
центра России, из Средней Азии, с Кавка-
за, из Прибалтики. Были также верующие 
из Белоруссии, Молдавии и Украины. Всех 
объединило одно желание — поблагодарить 
Господа за Его милость и любовь, прояв-
ленную к людям с ограниченным слухом. 
Раньше общения для глухих не были так 
многочисленны, как сегодня, но встреча друг 
с другом обращённым всегда приносила ра-
дость. Глухие искренне стремились вникнуть 
в Писание, и порой духовные беседы затяги-
вались до самого утра.

«Благослови, душа моя, Господа и не за-
бывай всех благодеяний Его» (Пс. 102, 2) — 
этот стих стал девизом юбилейного общения. 

Назидательным словом на общении дели-

лись многие глухие братья, а также председа-
тель Совета церквей ЕХБ Николай Степано-
вич Антонюк, член Совета церквей Андрей 
Владимирович Гамм и ответственный в брат-
стве за работу среди глухих Виталий Яковле-
вич Скорняков.

Одним из первых служителей братства, об-
ративших внимание на людей с ограниченным 
слухом, был Алексей Яковлевич Куркин, один 
из ответственных в прошлом за Отдел благо-
вестия. Он много содействовал работе среди 
глухих, и они любили его. Когда же Алексей 
Яковлевич ушёл в вечность, Господь не оста-
вил Своих искупленных без попечения, и это 
служение стали совершать другие братья.

Пробуждение среди глухих возникло в на-
чале девяностых годов прошлого века в цен-
тре России. Со временем среди уверовавших 
появились ревностные братья, которые по-
несли весть спасения другим глухим и сла-
бослышащим. Благовестников среди глухих 
было мало, но они рассказывали о Христе не 
только в своей местности, но ехали с пропо-
ведью Евангелия на Урал, в Сибирь и Сред-
нюю Азию. К 2000 году тружеников стало 
больше, и работа среди глухих началась на 
Украине, в Белоруссии, Молдавии, на Даль-
нем Востоке и на Кавказе. 

Постепенно увеличивалось и количе-
ство членов церкви из числа глухих. В 1995 
году в братстве их было всего пятьдесят, в 
2000 году — сто, в 2005 году — двести, в 
2010 — около четырёхсот, а сегодня — бо-
лее шестисот! Братья из разных объединений 
рассказывали о том, как до них дошла весть 

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА

24
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2015



о спасении в Иисусе Христе, и от сердца 
благодарили за это Бога.

Глухие, обратившиеся к Богу в девяностые 
годы, очень хотели, чтобы в церкви были и 
их дети, поэтому на собрания или на спе-
циальные общения для глухих брали их с 
собой. Эти вчерашние дети сегодня пропо-
ведуют Евангелие и совершают различную 
работу среди глухих. С недавнего времени 
в некоторых церквах стали проводить спе-
циальные занятия с глухими детьми, и Бог 
благословляет этот скромный труд.

Среди присутствующих на общении были 
и сурдопереводчики — важное звено между 
глухими и слышащими членами церкви. По 
милости Божьей, сегодня во многих объеди-
нениях братства проходят курсы для тех, кто 
хочет знать язык жестов. Организаторы этих 
курсов искренне желают, чтобы в каждой 
церкви были люди, владеющие сурдоперево-
дом, потому что глухие навряд ли придут в 
церковь, если в ней не будет того, кто мог 
бы передать им слово от Бога.

Через проповеди на общении Дух Святой 
касался сердец присутствующих. Многие бра-
тья и сёстры каялись перед Богом в том, что 
охладели в любви к Нему, потеряли усердие 
в служении. В основном это были те глухие, 
которые живут в отдалённых городах и сё-
лах и не могут каждый год бывать на обще-
ниях для глухих, а сурдопереводчиков в их 
церквах нет. Господь, по Своему обетованию, 
посылал в сердца кающихся мир и радость.

Разъезжались братья и сёстры вдохнов-
лённые и радостные. Никто не жалел о том, 
что проделал далёкий путь, чтобы побыть 

в таком благодатном общении и ещё раз 
вспомнить многочисленные Божьи милости 
и получить утешение и ободрение в вере. На 
этом празднике Бог каждому послал несрав-
ненно больше ожидаемого. Да будет Господу 
слава за все Его благодеяния!

Дети глухих жестами хвалят Господа

Бога прославляют братья и сёстры из Таджикистана

В служении участвуют глухие из Сибири

Божьи благодеяния для глухих
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БРАТЬЯ И СЁСТРЫ ВАРТИМЕЯ
Общебратское общение для слепых

Я — свет миру; кто последует за Мною, 
тот не будет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни.

Иоан. 8, 12

По статистике, процент самоубийств сре-
ди ослепших людей гораздо выше, чем 

среди зрячих. В своём глубоком отчаянии, 
находясь в духовной и физической тьме, они 
не знают Того, Кто является истинным све-
том,— Иисуса Христа. У тех же, кто оказался 
в подобных обстоятельствах, но последовал 
за Господом, открылись духовные глаза. Эти 
люди обрели свет жизни, радость и смысл 
бытия.

Господу дороги все люди, а особенно те, 
кто оказался в трудной жизненной ситуа-
ции из-за физической немощи. Он побудил 
многих братьев и сестёр благовествовать не 
только зрячим людям, но и слепым и слабо-
видящим, и не только благовествовать, но и 
заботиться об их духовном росте, содейство-
вать их общению друг с другом.

В нашем братстве специальные общения 
для незрячих христиан начали проводить на 
Украине. Там прошло уже три таких обще-

ния. Те, кто на них присутствовал, не только 
наслаждались встречей, но и благовествова-
ли неверующим, назидали других братьев и 
 сестёр.

Видя, какие благословения и радость 
приносят такие общения незрячим, служи-
тели решили провести общение для всех ли-
шённых зрения и слабовидящих в братстве. 
И вот с 1 по 4 октября такое общение со-
стоялось в Челябинске. Сюда съехались бра-
тья и сёстры из Пермского, Красноярского, 
Краснодарского краёв, из Иркутской, Сверд-
ловской, Тульской, Ярославской областей, а 
также с Украины, из Узбекистана и Казах-
стана.

Местная церковь радушно встречала всех 
приезжих, любезно предоставляя питание и 
уютный ночлег. На собраниях звучали нази-
дательные проповеди, а также трогательные 
истории тех, кто с рождения не видел света 
или по каким-то обстоятельствам лишился 

Незрячие вместе с сопровождающими
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этой возможности. Эти истории жизни бра-
тьев и сестёр, обречённых на физическую 
темноту, но нашедших свет во Христе, уми-
ляли и ободряли сердца слушающих. Не-
зрячие проникновенно, от всей души про-
славляли Господа кто как мог: проповедями, 
стихотворениями, песнями, игрой на музы-
кальных инструментах. Некоторые, умеющие 
читать по Брайлю, радовались как дети, ког-
да им выдали сборники песен, выполненные 
этим шрифтом. Радовало то, что, несмотря 
на определённые ограничения, многие братья 
и сёстры совершают посильный труд в своих 
церквах. Среди присутствующих были даже 
регент и руководитель молодёжи.

Братья местной церкви хотели вместе с 
приехавшими посетить общество слепых и 
троицкую школу-интернат, но туда, к сожа-
лению, верующих не пустили. Удалось лишь 
посетить дом престарелых в Троицке. 

В пятницу участники общения раздели-
лись на две группы: одна поехала в город 
Касли, а другая провела собрание в местной 
церкви. 

В воскресенье, в последний день обще-
ния, молитвенный зал Челябинской церкви 
был наполнен до отказа. Звучали проповеди 
приезжих братьев, стихи, песни, которые ис-
полняли незрячие вместе со своими сопро-
вождающими. Некоторые слепые поведали 
верующим о своём нелёгком пути к Богу. 

Так, Гончар Александр из Каскелена (Ал-
ма-Атинская область, Казахстан) рассказал о 
том, что сразу после рождения от него отка-
зались родители, потом в детдом вернула его 
и приёмная семья. Но по милости Божьей он 
подростком попал на богослужение, где его 
увидела одна верующая бабушка и забрала из 
интерната к себе. Вскоре он покаялся, при-
нял крещение и теперь совершает в церкви 
служение руководителя молодёжи.

Многие присутствующие, слыша повество-
вания слепых, утирали слёзы, кое-кто из хри-
стиан каялся за то, что унывал в следовании 
за Господом и мало служил Ему, имея полно-
ценное здоровье. Несколько человек примири-
лись с Богом.

Расставаться не хотелось никому, но вре-
мя неумолимо отсчитало запланированные 
четыре дня общения. Руководящие братья 
предложили каждому привезти на следую-
щее общение хотя бы по одному неверую-
щему человеку из незрячих. Подкреплённые 
словом Божьим и общим упованием, братья 
и сёстры Вартимея обменялись адресами и 
расстались с надеждой встретиться снова, 
но уже бо'льшим составом. Кто-то высказал 
мысль: «Мы сейчас узнаём друг друга только 
по голосам, но в вечности увидимся лицом к 
лицу. Там состоится наше полное знакомство 
с Господом и друг с другом».

Э. Г. Устьянцева

     Пение из сборников, 
выполненных шрифтом Брайля

Супруги прославляют 
Господа

Братья и сёстры Вартимея
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СТАРЫЕ ИСТИНЫ — 
ДОНЕСТИ ПО-НОВОМУ

В разных церквах братства в последнее время стал ис-
пользоваться новый метод благовестия — через хри-
стианские газеты для неверующих. Кавказская газета 
«Веришь ли ты?» (пожалуй, первая для неверующих в 
нашем братстве) получила широкое распростране-
ние даже далеко за пределами Кавказа. Идея изда-
ния газеты для неверующих понравилась и киевским 
братьям, и они в этом году стали издавать газе-
ту на украинском языке «Два берега». О ней тоже 
есть немало добрых отзывов, причём не только 
от верующих, но и от неверующих. Об этом не-
обычном служении и о Божьем благословении в 
нём рассказывает один из братьев, участвую-
щих в издании этой газеты.

Никогда не забудутся те годы, когда люди 
буквально вырывали из рук благовест-

ников Новые Заветы и другие духовные кни-
ги, а на христианское пение где-то в парке 
или на площади тут же стекалось множество 
народа и немало людей обращалось к Богу. 
Но всё это осталось в прошлом, а как за-
интересовать людей благой вестью теперь? 
Многие методы благовестия, которые были 
эффективны в то время, теперь не работают 
или работают очень слабо. Как же достиг-
нуть погибающего грешника в наше время, 
когда он отгородился от всего интернетом и 
своими личными интересами?

С такими рассуждениями мы, группа киев-
ских братьев, ехали на ежегодную общебрат-
скую конференцию по благовестию. И здесь, 
как будто в резонанс нашим мыслям, про-
звучали слова ответственного за благове-
стие в братстве Александра Александровича 
Куренбина. Он говорил о том, что нужно 
искать новые подходы в распространении 
Евангелия. Значит, эта проблема волнует не 
только нас, но и многих других верующих. 
А если это так, то Бог обязательно укажет её 

решение.
Во время отчётов 

объединений кто-то из благовест-
ников отметил, что буклеты практически не 
воспринимаются неверующими людьми, а 
вот христианскую газету они берут охотно. 
Это и был для нас Божий ответ!

Закончилась конференция, и как всегда 
мы запаслись в длинную дорогу  свежими 
аудио дисками, но в этот раз ничего не про-
слушали — мы активно обсуждали новую 
идею. Ни у кого из нас не было даже ма-
лейшего опыта в издании газет, но зато было 
горячее желание спасать грешников, и это 
вдохновляло на новый труд.

Почти сразу вырисовалось содержание и 
главные принципы новой газеты. Уже само 
её название должно читателя привлекать, а 
не навязывать ему какие-то взгляды, пусть 
даже и правильные. Мы рассуждали о том, 
что у каждого человека всегда есть выбор, и 
от этого выбора напрямую зависит результат 
его жизни. В итоге было решено дать газете 
такое название — «Два берега».

Перед нами стояла серьёзная задача — пе-

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА

28
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2015



чатать такие статьи, которые были бы понятны 
даже далёкому от Бога человеку. Многие оборо-
ты речи, которые мы, верующие, часто исполь-
зуем в общении друг с другом, непонятны или 
плохо понятны неверующим, поэтому нужно 
писать так, чтобы язык статей был доступным 
для нерелигиозных людей.

Было ясно, что газета должна быть жи-
вой — то есть создавать у читателя впечат-
ление, словно он лично пообщался с благо-
вестниками. Но как этого добиться? Нужно 
публиковать не только статьи о смысле жизни, 
о вере в Бога, но и истории конкретных лю-
дей, которые могли бы оставить свои контакты 
для связи с читателями. Но найдутся ли такие 
добровольцы, готовые опубликовать свой теле-
фон и фотографию? Слава Богу, они нашлись, 
причём их оказалось немало! Мы увидели, что 
многих братьев и сестёр гнетёт чувство невос-
требованности, а как использовать те силы и 
дарования, которыми наградил их Бог, они не 
знают. Вот тут и открылась хорошая возмож-
ность быть полезными в Божьем деле. Сколько 
радости и вдохновения тем, кто написал свою 
историю, принесли первые звонки от читателей! 
А дальше пошли встречи и беседы о жизни и 
вечности. Вот некоторые примеры. 

Первым опубликовать свою фотографию и 
номер телефона согласился брат Сергей Стар-
жинский, киевлянин. Его прошлое — это 
жизнь во мраке греха и вседозволенности: со-
мнительная компания, пьянки, наркотики, 
разбой и как результат такой жизни тюрьма и 
потеря здоровья. «Моя жизнь угасала в пол-
ном одиночестве на больничной койке,— рас-
сказывал Сергей,— и у меня уже не было сил 
расстегнуть пуговицы своей рубашки, поэтому 

Старые истины — донести по-новому
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на ночь я не раздевался». Но Бог не прошёл 
мимо этого блудного сына — в рождествен-
ские дни 1995 года он впервые услышал о 
том, что можно начать новую жизнь — со 
Христом. Теперь трудно найти в наших ме-
стах более счастливого человека.

Как только раздали первые газеты, брату 
Сергею стали звонить из самых разных мест 
такие же измученные греховной жизнью, ка-
ким и он был когда-то. Звонили мужчины и 
женщины. Брату пришлось не только отве-
чать на вопросы, но и молиться по телефону, 
давать разные советы и даже консультировать 
в финансовых вопросах. 

Прошло уже более шести месяцев с тех 
пор, как была напечатана история брата, а 
звонки не прекратились; минимум один раз 
в день звонит «постоянный клиент» Коля из 
Черновцов, и если утром не было звонка, то 
вечером обязательно будет. Брат Сергей и его 
жена Нина помнят по именам всех звонив-
ших. Вот таким необычным способом и со-
вершается благовестие!

Михаил Агеев живёт недалеко от Киева 
в небольшом городке Украинка. В прошлом 
вместе с женой работники культуры (они за-
нимались народными танцами), сегодня они 
искренние христиане вот уже двадцать лет. До 
обращения к Богу имели, можно сказать, всё, о 
чём мечтают многие, но не могли найти одно-
го — ответа на вопрос: «В чём смысл жизни?» 
Когда впервые Евангелие попало Михаилу в 
руки и он его прочитал, то сам себе сказал: 
«Так жить сейчас невозможно!» Но прошло 
три года, и он обратился к Богу. О своём 
пути к спасению он и рассказал в газете чи-
тателям. Каково же было его удивление, когда 
ему позвонил его бывший одноклассник... из 
тюрьмы, где сидят заключённые, осуждённые 
к пожизненному сроку. Одноклассник расска-
зал Михаилу о том, сколько для него было 
радости увидеть его фотографию и прочитать 
статью. Теперь они нередко созваниваются и 
беседуют о пути спасения.

В другой раз Михаилу позвонила женщи-
на из Одесской области с просьбой посетить 

её сына, который был ранен в зоне боевых 
действий на Донбассе и лечился в госпитале 
под Киевом. Брат собрал продукты и съездил 
к этому несчастному парню, а через короткое 
время растроганная мать искренне поблаго-
дарила за посещение её сына. 

А вот брату Рустему из небольшого го-
родка Славута Хмельницкой области, тоже 
рассказавшему о своём обращении к Богу, 
приходится слушать в свой адрес разное: и 
искренние слова одобрения, и оскорбитель-
ные унижения, и даже угрозы. Дело в том, 
что Рустем раньше был хорошо известен 
в криминальных кругах. Бывший спортс-
мен, изъездивший весь Советский Союз, 
он имел множество самых разных друзей 
и знакомых. Не многие из них дожили до 
сегодняшнего дня. А из живых не все со-
гласны с изменениями в его судьбе. Но всё 
же жизнь Рустема говорит о том, что Бог 
силён спасать разбойников и в наше время! 
В прошлом он даже и мечтать не мог о том, 
что будет держать на руках своих внуков, а 
теперь большая фотография всей его семьи 
свидетельствует многим людям, что бывший 
преступник и наркоман обрёл вечное спасе-
ние в Боге.

Когда-то апостолы рассказывали о себе, 
что они были очевидцами Божьих дел, и 
эти слова имели великую силу. Так и теперь 
сильно слово тех, кто испытал на себе Бо-
жью благодать. 

Распространять газету легко, люди берут 
её с охотой, тем более что получают бес-
платно. Братья и сёстры раздают её своим 
сотрудникам на работе, дети — в школах, 
молодёжь — в училищах и вузах. Неплохо 
она расходится утром возле станций метро, 
когда люди едут на работу, а также в вагонах 
электричек.

Делать окончательный вывод об этом ме-
тоде благовестия ещё рано, но то, что сотни 
тысяч людей смогут ещё раз узнать о спасе-
нии в Боге — это факт, и он не может не 
радовать!

М. П. Б.
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ДВОЙНАЯ ЖАТВА
Рукоположение служителей в Выксе (Нижегородская область)

Итак, молите Господина жатвы, 
чтобы выслал делателей на жатву Свою.

Матф. 9, 38

В последнее воскресенье августа в городе 
Выкса состоялось долгожданное собы-

тие в жизни церкви — рукоположение шести 
служителей.

Данному торжеству предшествовало прове-
дённое в церкви в декабре 2014 года служение 
по очищению и освящению. Это служение 
принесло немало благословений верующим, 
и после него в церкви были единодушно из-
браны кандидаты в служители. Когда закон-
чился испытательный срок, все избранные 
братья были утверждены на служение. Для 
рукоположения церковь посетили председа-
тель Совета церквей Николай Степанович 
Антонюк и его заместитель Геннадий Серге-
евич Ефремов. 

На это вос-
кресенье в церк-
ви был назначен 
праздник Жатвы, 
и собрание по-
лучилось торже-
ственным вдвой-
не: можно было 
благодарить Бога 
не только за ма-
териальные пло-
ды, но и за духов-
ные — два брата 
были рукополо-
жены в пресви-
теры, один — в 
благовестники, и 
три — в дьяко-
ны. В празднич-
ном богослужении 
участвовали дети, 

подростки, молодёжь, играл скрипичный 
ансамбль, звучало слово наставления из уст 
служителей, которые побуждали верующих 
больше благодарить Бога и трудиться на 
Его ниве. Перед рукоположением служитель 
говорил о том, что всем христианам нуж-
но восходить и пребывать на горах Божьих 
благословений. 

Присутствующие на празднике искренне 
благодарили Господа за особое благословение 
для церкви и постоянную заботу о верую-
щих. Церковь Выксы насчитывает 250 членов 
и 140 детей. На сегодняшний день служение 
в церкви совершают пять пресвитеров, один 
благовестник и четыре дьякона.

ИЗ ЖИЗНИ БРАТСТВА
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10 ноября 2015 года после роковой болезни Ана-
толий Михайлович Ломакин навсегда оставил временное, 
чтобы созерцать вечное.
Анатолий Михайлович родился восьмого июня 1954 года 
вторым ребёнком в многодетной христианской семье. 

С молоком матери он впитал в себя живую веру и неподдельную 
любовь к Богу и Божьему народу. В семнадцать лет он заключил 
завет со своим Господом и Спасителем и не изменил Ему до по-
следнего вздоха. 

Вся жизнь Анатолия Михайловича была неразрывно связана с 
церковью. Ревностный в любом церковном деле, он с раннего 
возраста участвовал в богослужениях, играл в духовом оркестре, 
пел в хоре, проповедовал. 

В 1976 году Анатолий Михайлович вступил в брак с Надеж-
дой Сергеевной Маяковой, которая четыре десятилетия преданно 
и терпеливо разделяла с мужем все радости и тяготы, выпавшие 
на его долю. В их благочестивой семье родилось четырнадцать 
детей — девять сыновей и пять дочерей. Все они (кроме двух 
младших) присоединились к Церкви Божьей.

Анатолий 
Михайлович 
Ломакин
1954 — 2015 

ТРУДИЛСЯ 
И НЕ ИЗНЕМОГАЛ

Михаил Ломакин, 
сын Анатолия Михайловича:

Однажды вечером мы с друзьями собрались на лугу пожарить 
мясо. Развели костёр и смотрим — на горизонте появил-
ся свет фар, подъезжает папа. Говорит: „Ребята, давайте 

 домой...“ И сел в машину и уехал. А как домой? У нас же мясо... 
Мы всё равно дожарили (кстати, получилось невкусно), 

 поели... Пришли домой во 
втором часу ночи. Меня тог-

да сильно впечатлило, что 
папа не отдыхал. Он сидел 

во дворе и ждал нас. Нет, он 
нас не наказал, мы были уже 
с него ростом. Но как после 

этого мы могли ослушаться 
папу или проявить к нему 

какое-то неуважение?!

1976 г.

2007 г.

ОНИ СТРЕМИЛИСЬ К НЕБЕСНОМУ
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Как и всякого праведника, Анатолия Михайло-
вича не обошли скорби, глубочайшие пережива-
ния и потери. Слишком рано ушли из жизни два 
его сына. Один из них — Виталий — ушёл на небо 
во время труда на полях благовестия. Не один 
раз смерть готова была забрать любимую жену. 
Но какими бы сильными ни были переживания, 
как бы глубоко ни вонзались в сердце стрелы ис-
пытаний, никто не слышал из уст Анатолия Ми-
хайловича ропота или недовольства на Бога. В 
критический момент из его страдающего сердца 
исходило лишь доброе слово в адрес Всемогуще-
го. Смирение перед Господом и покорность Его 
благой воле нельзя было не увидеть в жизни Ана-
толия Михайловича и его верной спутницы.

Он жил не для себя. Целью и смыслом его 
земного бытия был Господь Иисус. Хотя у Анато-
лия Михайловича была большая семья, он всё же 
много времени и сил посвящал Божьему делу. 
В годы гонений, рискуя не только здоровьем и 
свободой, но и самой жизнью, он участвовал в 
перевозке и распространении Библий и неустанно 
заботился о том, чтобы снабдить христиан духов-
ной литературой.

В 1991 году церковь возложила на Анатолия 
Михайловича большую ответственность и он был 
рукоположён в благовестники, а в скором време-
ни поставлен одним из ответственных пресвите-
ров Курской церкви и оставался на этом посту 
до самой кончины.

В 1993 году, откликнувшись на предложение 
служителей, Анатолий Михайлович оставил работу 

на производстве и всецело посвятил себя служе-
нию Божьему народу.

Господь нашёл Анатолия Михайловича верным, 
доверив ему славное служение в издательстве 
«Христианин». Он был не только начинателем в 
строительстве типографии, но и разумным руко-
водителем большого дела книгоиздания. Не пере-
числить благословений, которые получил Божий 
народ благодаря этому усердному и добросовест-
ному служителю.

Он был одним из немногих, кому было дело 
до всего — в чём одеты, что едят, как чувствуют 
себя, о чём переживают его сотрудники и подо-
печные. Доступный для самых несмелых, внима-
тельный к малым, равно как и к большим, Ана-
толий Михайлович всегда старался сделать всё 
возможное, чтобы оказать помощь каждому. Це-
лью его усердного служения ближним был успех 
Божьего дела.

В октябре 2009 года Анатолия Михайловича 
ввели в состав сотрудников Международного со-
вета церквей ЕХБ. Это ответственное служение 
сделало его ещё более ревностным, более внима-
тельным и участливым. По-прежнему скромный и 
немногословный, он не чуждался никакой работы 
и всегда подставлял своё плечо там, где это было 
нужно. Как соработник на Божьей ниве, он вме-
сте с ответственным служителем много трудился 
в церквах всего Курско-Рязанского объединения.

Господу угодно было испытать Анатолия Михай-
ловича неизлечимой болезнью, и он вынес и это 
испытание. Он смиренно склонил голову  перед 

Анатолий Александрович Бойченко, 
служитель Курской церкви: 
Мне всегда хотелось подражать жертвенности 
Анатолия Михайловича.
Помню, я уезжал на благовестие в Монголию 
и  меня на вокзал провожал Анатолий Михайлович. 
Когда мы уже стояли у поезда, он обратил внима-
ние на мои туфли. Вид их был далеко не привле-
кательный, он увидел это и говорит: "Анатолий, 
снимай свои туфли и возьми мои". Я попытался 
отказаться, говорю: "Анатолий 
Михайлович, у тебя же нога на два 
размера больше моей!" А он говорит: 
"Все равно одевай". Я понял, что со-
противляться не нужно. Он отдал 
мне свои туфли, а сам одел мои, 
хотя они были ему малы.

ТРУДИЛСЯ 
И НЕ ИЗНЕМОГАЛ

В п. Катырык 
(Красноярский кр.), 
где трудился и погиб 
сын Анатолия Михайло-
вича, Виталий. 2006 г.

Последний раз на совещании 
Совета церквей, июль 2015 г.

Работа у дома молитвы

Трудился и не изнемогал
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Всевышним и искренне признал, что Господь 
вправе творить с ним всё, что хочет.

Словно созревший колос, Божий служитель 
был срезан и помещён в небесную житницу. Тако-
ва была воля Господина жатвы.

На земле Анатолий Михайлович оставил две-
надцать детей и сорок внуков. Да поможет Го-
сподь каждому из них проявить в своей жизни 
такую же веру, такую же любовь к Богу, какая 
была у их отца и дедушки!

Будем и мы, христиане последнего времени, 
подражать вере тех, кто удостоился принять ве-
нец жизни из рук Небесного Отца!

«Поминайте наставников ваших... и, взирая на 
кончину их жизни, подражайте вере их» (Евр. 13, 7).

Пасмурным осенним днём, 15 ноября 2015 
года, церковь, родственники, друзья и соработни-
ки в деле Божьем провожали Анатолия Михай-
ловича в последний путь. Известие о его смерти 
быстро облетело все объединения обширного 
братства. Хмурое небо, холодный ветер, изредка 
кропящий дождь и осенняя слякоть не смогли 
помешать тем, кто спешил воскресным утром 
к неброскому дому, расположенному на окраи-
не Курска. Сюда торопились не только близкие 
друзья и сотрудники Анатолия Михайловича. Мно-
жество молодёжи, родителей с детьми, гостей 
из разных городов России наполнило улицу, на 
которой жил дорогой брат. Краткое прощальное 
служение у дома почившего сменилось траурным 
шествием всех присутствующих. Над многолюд-

ным потоком идущих возвышались транспаранты 
с текстами Священного Писания и христианских 
стихов. Десятки венков с искренними словами 
соболезнования, сотни живых цветов, скорбные 
мелодии духового оркестра дополняли торже-
ственно-грустную атмосферу траурного шествия. 
Служители братства, подменяя друг друга, несли 
гроб с телом почившего. За гробом следовали 
родственники — мать Нина Николаевна, верная 
помощница Надежда Сергеевна, а также дети и 
внуки.

Небольшая остановка возле молитвенного 
дома на улице Широкой. Накануне в этом доме 
молитвы проходил вечер воспоминаний, на кото-
ром родственники Анатолия Михайловича, члены 
его церкви, сотрудники рассказывали присутству-
ющим о том, какой добрый след оставил отец, 
друг и служитель в их жизни. Местная церковь 
 искренне любила и глубоко уважала Анатолия Ми-
хайловича. Двадцать четыре года усердного слу-
жения, участие в строительстве большого молит-
венного дома, внимательное отношение к нуждам 
народа Божьего невозможно вычеркнуть из памя-
ти курских братьев и сестёр.

У дома молитвы прозвучали две краткие про-
поведи с горячим призывом к покаянию, затем 
процессия отправилась дальше. И снова оста-
новка близ квартала многоэтажных домов, ещё 
одна проповедь, обращённая не только к церкви, 
но и к местным жителям, за которых молился 
и которым проповедовал Евангелие Анатолий 
 Михайлович.

Николай Петрович Золотухин, ответственный
 за Курско-Рязанское объединение:

Однажды мне позвонил Николай Степанович Антонюк 
и попросил вместе с Анатолием Михайловичем срочно при-
ехать в Москву. Он не сказал по телефону причину, только 
отметил, что ситуация очень серьёзная. Мы с Анатолием 

Михайловичем сели в машину и в час ночи были в Москве. 
При встрече Николай Степанович рассказал, что 

в Луганске побили братьев, один из них еле живой, 
у него сильно пострадали внутренние органы, вы-

биты девять позвонков и неизвестно, как он будет 
жить дальше. Мы рассуждали, что нам делать в 

этой ситуации, и решили, что нужно ехать в Лу-
ганск к местным властям. Но кто поедет? Я сижу 
и думаю: что скажет Анатолий Михайлович? А он 

смело говорит: „Я поеду“. Только что братьев по-
били, и нас может ожидать неизвестно что... Это 

был один из его подвигов мужества.
 Он не дорожил своей жизнью ради братьев. 

ОНИ СТРЕМИЛИСЬ К НЕБЕСНОМУ
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Следующая часть служения совершалась в 
просторном доме молитвы, расположенном в 
селе Дьяконово, неподалёку от Курска. Вчера 
здесь проходило крупное молодёжное общение 
Курско-Рязанского объединения, и сегодня мно-
гие приехавшие остались проводить в последний 
путь дорогого брата. Зал и балкон были пере-
полнены. По приблизительным подсчётам бра-
тьев, попрощаться со служителем пришло бо-
лее двух тысяч человек. Поистине, «страдает ли 
один член — страдают с ним все члены» (1 Кор. 
12, 26).

Тёплые слова соболезнования произносили 
те, кто близко знал Анатолия Михайловича и 
тесно сотрудничал с ним. В течение трёх с лиш-
ним часов прозвучало около двадцати коротких 
проповедей. Служители Северного, Среднеази-
атского, Уральского, Московско-Приволжского, 
Кавказского, Сибирского, Харьковского, Белорус-
ского и Курско-Рязанского объединений, гости из 
Германии обращались ко всем со словами уте-
шения и назидания, призывая подражать вере и 
усердию А. М. Ломакина, быть во всякое время 
готовыми к встрече с Господом. Братья отмеча-
ли в Анатолии Михайловиче такие замечатель-
ные качества, как безропотность в трудностях, 
посвящённость делу Божьему, жертвенность 
в труде для Господа, отзывчивость и способ-
ность воспринимать всякую нужду как личную, 
скромность, степенность и немногословность, 
внимательность к переживаниям сотрудников и 
искреннее братолюбие. Ответственный за Кур-

ско-Рязанское объединение Николай Петрович 
Золотухин, тесно сотрудничавший с А. М. Ло-
макиным, с глубоким волнением отметил: «Мы 
словно осиротели, нам будет не хватать Анато-
лия Михайловича и его труда...» По свидетель-
ству братьев, А. М. Ломакин участвовал в орга-
низации строительства многих домов молитвы, 
руководил перевозкой христианской литературы, 
возглавлял филиал миссии Фриденсштимме в 
России в девяностые годы, управлял строитель-
ством типографии издательства «Христианин» и 
проявлял неизменное попечение о его сотруд-
никах. Проповеди чередовались с общим пе-
нием, игрой духового оркестра и пением хора, 
декламированием стихотворений, написанных в 
связи со смертью брата. Трудно было без слёз 
слушать проникновенное пение сыновей Анато-
лия Михайловича «Сердце трепетно сжалось...». 
В заключение были переданы многочисленные 
соболезнования от братьев и сестёр России, 
ближнего и дальнего зарубежья.

Свидетелем последней части служения стало 
небольшое сельское кладбище. Плотным коль-
цом все присутствующие окружили гроб с телом 
брата. Прозвучала заключительная проповедь, и 
по специально образованному коридору все же-
лающие прошли близ гроба, чтобы проститься с 
телом дорогого брата, а вернее — сказать: «До 
свидания! До встречи в небесах!»

«...Блаженны мёртвые, умирающие в Господе; 
ей, говорит Дух, они успокоятся от трудов своих, 
и дела их идут вслед за ними» (Откр. 14, 13).  

Сердце трепетно сжалось 
От печали глубокой — 
В путь земли провожаем
Дорогого, родного.

Мы не будем прощаться —
«До свидания!» скажем.
В небесах у причала
Встретим папу однажды...

Служители у гроба сотрудника

Трудился и не изнемогал
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В девяностые годы прошлого 
века, когда Бог дал возмож-

ность свободно благовествовать 
в нашей стране, многие люди 
с радостью принимали весть о 
спасении. Поэтому верующим 
нужно было не пропустить с 
благовестием ни один регион. 
Во многих церквах для этого 
употребили все средства и до-
стигли определённого успеха.

В то время на многочислен-
ных братских и молодёжных 
общениях, конференциях по 
благовестию, библейских курсах 
ответственные служители часто 
призывали верующих переез-
жать в те места, где нет церк-
вей и групп нашего братства, и 
там благовествовать.

Как-то раз я с одним бра-
том ехал рейсовым автобусом 
на какое-то общение. В доро-
ге мы беседовали об успехах 
и проблемах в наших церквах. 
Когда проезжали город Рыльск, 
немного приуныли — это до-
вольно большой город, а церк-
ви нашего братства в нём нет. 

С того времени я часто 
стал думать об этом городе. 
Мне очень хотелось совершать 
какое-то конкретное служение в 
церкви, а не просто быть по-
сетителем богослужений. Но 
решиться на переезд было не 
так просто — мы жили в Кур-

чатове, у нас была двухкомнат-
ная квартира, неплохая работа, 
а главное — хорошая, большая 
церковь. К тому же на работе 
обещали выдать четырёхком-
натную квартиру в строящемся 
доме. Но обетование Иисуса 
Христа звучало в моём созна-
нии всё сильнее: «И всякий, кто 
оставит домы... ради имени Мо-
его, получит во сто крат и на-
следует жизнь вечную» (Матф. 
19, 29).

Передо мной стал вопрос: 
как узнать, является ли переезд 
в Рыльск волей Божьей? Люди 
узнают волю Божью по-разному. 
Гедеон два раза проводил ис-
пытание с шерстью, чтобы убе-
диться, что с ним говорит Бог. 
Моисей хотел убедительного 
знамения, чтобы и он сам, и на-
род поверили Богу. У меня же 
всё было гораздо проще — я 
не ждал ни знамений, ни чудес, 
а просто на очередных библей-
ских курсах в Брянске с этим 
вопросом подошёл к руково-
дящим братьям. Я рассуждал 
так: если братья одобрят моё 
решение, значит, оно от Госпо-
да. Руководящий библейскими 
курсами служитель, выслушав 
меня, сказал: «Когда я увидел 
тебя на курсах, то подумал: по-
чему брат Андрей до сих пор 
не в Рыльске?»

НеНЕ НА КРАЮ ЗЕМЛИ
Ты влёк меня, Господи,— и я увлечён; 

Ты сильнее меня — и превозмог...
Иер. 20, 7

Миссионерское служение  — 
одна из славных страниц 
служения Богу нашего брат-
ства. С наступлением перио-
да свободы от гонений мно-
гие верующие переезжали в 
места, где христиан не было 
или было мало, и рассказы-
вали людям о спасении во 
Христе. Так сложилось, что 
основная часть миссионеров 
в нашем братстве соверша-
ет своё служение в суровых 
условиях далёкого Севера. 
Но есть миссионеры (хотя 
их немного), которые тру-
дятся в небольших городах 
и посёлках, расположенных 
недалеко от тех мест, где 
они жили раньше. Им тоже 
приходится встречаться в 
своём служении с разными 
трудностями, но Бог забо-
тится о них и посылает 
им немало Своих благослове-
ний. Ниже помещён краткий 
очерк о призвании на труд 
и о служении одного из та-
ких миссионеров  — Андрея 
Александровича Бой чен ко. Он 
совершает служение в городе 
Рыльске Курской  области.

С ПОЛЕЙ БЛАГОВЕСТИЯ
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НЕ НА КРАЮ ЗЕМЛИ
Следующим вопросом стало 

приобретение жилья. Куда пере-
езжать? Эта проблема решалась 
целый год и доставила нам не-
мало переживаний, потому что 
ничего подходящего в Рыльске 
не находилось.

Однажды мы по объявлению 
пришли посмотреть очередной 
дом. Он был очень маленьким и 
ветхим, в одной комнате даже 
полностью обвалился потолок. 
Братья, видя, что ничего другого 
нет, посоветовали купить этот 
дом, а потом перестроить его 
как нужно. Мне этот вариант 
не пришёлся по сердцу, и наша 
семья стала усиленно молить-
ся, чтобы Бог послал другие 
варианты. А насчёт этого дома 
уже договорено, когда приедем 
оформлять документы о купле-
продаже. Но накануне вечером 
нам позвонили и сообщили, 
что хозяйка дома умерла. Есте-
ственно, покупка не состоялась. 
Поиски продолжились.

Однажды, идя по Рыльску, я 
решил посмотреть дом, возле 
которого мы даже не останав-
ливались из-за его внешнего 
вида. Все знали, что этот дом 
продаётся, но никто не решался 
в него войти. 

В этот раз я всё-таки посту-
чал в дверь. Вышла пожилая 
и неопрятная хозяйка и при-

гласила меня в дом. Идти при-
шлось полусогнувшись, потому 
что кругом с потолка до полу 
висела чёрная паутина. Свобо-
ден от неё был только узень-
кий проход, похожий на туннель. 
Здесь, по всей видимости, хо-
зяйка ходила чаще всего. Вну-
три кругом была сажа, пыль 
и грязь. В каждой из четырёх 
огромных комнат стоял стол с 
нагромождёнными на него в не-
сколько этажей пустыми бутыл-
ками. В зале находился древний 
диван — единственное обжитое 
место в комнате, рядом — по-
сылочный ящик, полный окур-
ков и распространяющий жут-
кое зловоние. Я спросил, когда 
в доме последний раз делали 
ремонт, и мне ответили, что 
37 лет назад. Но это меня не 
испугало, потому что я обратил 
внимание на фундамент — он 
был очень добротный, его вы-
ложили из тёсаного камня. 
Стены тоже были крепкие, из 
морёного дуба. А фундамент и 
стены — это главное, остальное 
же можно исправить. В итоге 
этот дом мы и приобрели и в 
августе 1998 года переехали в 
Рыльск для служения.

Одной из первых наших за-
дач было обустройство нового 
места жительства. Восстановили 
дом не сразу — сначала отре-

монтировали зал для собраний 
и две комнаты для нашей се-
мьи, чтобы можно было быстро 
переехать, а потом сделали уже 
всё остальное. 

Сад выглядел как непрохо-
димые джунгли. Одна сестра 
захотела полакомиться яблока-
ми, пошла в сад и заблудилась. 
Пришлось её искать и выводить 
оттуда. Сад мы решили выкор-
чевать и расчистить для ого-
рода. Сделали это с помощью 
братьев из Курчатова за один 
день, выкорчевали 56 деревьев. 
Проблем добавили большие 
камни, которые мы обнаружи-
ли в саду. По всей видимости, 
когда закладывали фундамент 
дома, около двадцати камней 
остались лишними. А теперь 
они мешали вспахать землю. 
Я решил разбить их на не-
большие куски, которые потом 
можно будет употребить для 
стройки. Взял кувалду и начал 
бить по первому камню. После 
нескольких ударов я почувство-
вал усталость, а камень оста-
вался невредим. Повторил ещё 
несколько раз — всё безуспеш-
но. Думаю: если все камни та-
кие крепкие, то мне придётся 
предпринимать что-то другое. 
Подхожу к следующему кам-
ню, сделал несколько ударов, 
и он раскололся. Следующий 

Не на краю земли
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 поддался так же хорошо, и так 
один за другим были расколоты 
все камни, кроме четырёх. Три 
из них были настолько большие, 
что их невозможно было сдви-
нуть с места, и я их просто 
закопал. А первый камень мы 
выкатили на улицу, и он стоит 
там до сих пор.

Апостол Пётр говорит, что 
мы, христиане,— живые камни, 
из которых созидается духов-
ный дом. У нас много недостат-
ков, и Бог хочет их устранить, 
но мы порой похожи на тот 
первый камень и своим непо-
виновением затрудняем Божью 
работу. В адрес того камня, 
наверное, звучали только недо-
брые слова. Думаю, строители 
не смогли использовать его 
при закладке фундамента и на-
вряд ли при этом его хвалили. 
Потом он долго лежал в саду, 
и хозяину участка наверняка не 
нравилось его присутствие там. 
Когда я напрасно пытался его 
разбить, то тоже отзывался о 
нём далеко не лестно. И даже 
когда этот камень лежал на 
улице — и там в его адрес 
однажды посыпалась ругань: 
какая-то женщина, разворачи-
ваясь на автомобиле, дважды 
врезалась в него. Да сохранит 
нас Господь от того, чтобы мы 
были такими же упорными и 
неподатливыми в Его работе 
над нами!

Восстанавливая дом, мы па-
раллельно поставили в городе 
палатку для благовестия, и в 
течение месяца каждый день 
проводили в ней богослуже-
ния. В палатку приходили люди, 
ищущие истины, но были и про-
тивники, причём настроенные 
агрессивно. Весь месяц нам 
приходилось ночевать прямо в 
палатке, потому что местное 
православное духовенство угро-
жало сжечь её, если мы сами 
её не уберём.

После каждого вечерне-
го служения нетрезвые моло-
дые люди устраивали скандал 
и провоцировали драку, и так 
продолжалось до самого утра. 
В одну ночь, когда все братья 
уже сильно устали, эти молодые 
люди отступили и всё затихло. 
Нам показалось, что они тоже 
выдохлись и пошли по домам. 
Помолившись, мы легли спать. 
Вдруг сквозь сон я почувство-
вал запах гари, открыл глаза и 
увидел дым и пламя — палатка 
была подожжена со всех сто-
рон. Я закричал: «Братья, го-
рим!» Все выскочили и начали 
тушить огонь голыми руками. 
Слава Богу, палатка повреди-
лась только частично, а полно-
стью сгорели лишь тексты, за-
креплённые на ней.

Духовная борьба не прошла 
даром — несколько человек об-
ратились к Богу.

В первое время, как толь-
ко мы переехали в Рыльск, 
особенно эффективными ме-
тодами евангелизации были 
палаточное благовестие и вы-
носная христианская библиоте-
ка. Потом пришлось пробовать 
другие методы благовестия — 
служение книгонош, уличное 
благовестие. Не упускали мы 
возможности рассказать о Хри-
сте на похоронах, обычно при 
этом люди, которые раньше 
совершенно не интересовались 
верой в Бога, с большим вни-
манием слушали благую весть. 
Крещение мы старались прово-
дить в людных местах, чтобы 
использовать и это событие 
для благовестия.

Как книгоноши мы с Божьей 
помощью обошли все населён-
ные пункты нашего района, их 
у нас 148. Стучались в каждый 
дом, беседовали с желающими, 
дарили Евангелие и другие ду-
ховные книги, и Бог благослов-
лял наше служение.

Было время, когда братья из 
церквей нашего братства благо-
вествовали в льговской испра-
вительной колонии. Там один 
мужчина искренно обратился к 
Богу. Звали его Алексей Васи-
льевич Филонов, родом он был 
из Рыльского района. За при-
мерное поведение его освобо-
дили условно-досрочно. Будучи 
уже членом нашей церкви, он 

Со двора было вывезено 
10 МАЗов мусора

Библиотечное 
служение

С ПОЛЕЙ БЛАГОВЕСТИЯ
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предложил посетить отдалённое 
село Акимовка, в котором он 
родился. В помощь мы пригла-
сили друзей из Курска, Желез-
ногорска и Курчатова.

Молодёжь разошлась по ули-
цам и стала приглашать людей 
на богослужение к сельскому 
магазину. Брат из Курчатова 
постучался в один дом, вышла 
пожилая женщина. Выслушав 
приглашение, она спросила:

— А вы кто?
— Баптисты,— ответил брат.
Женщина бросилась его об-

нимать:
— Слава Богу, Он услышал 

нашу молитву!.. Мы уже много 
лет молимся, чтобы к нам при-
ехали верующие...

После богослужения эта 
женщина (её звали Мария 
Ильинична) пригласила нас к 
себе домой. Оказалось, во 
время войны в этом селе 
была церковь, в которой было 
много братьев-проповедников, 
пел хор. Марии Ильиничне тог-
да было двенадцать лет, она 
покаялась и вступила в завет 

с Богом. Немцы 
с уважением от-
носились к ве-
рующим и даже 
дали им возмож-
ность построить 
молитвенный дом. 
Но когда пришла 
Красная Армия, 
дом был сожжён 

дотла, братьев кого расстре-
ляли, кого куда-то увезли и 
церковь прекратила своё су-
ществование. Таких, как Ма-
рия Ильинична, осталось всего 
пять сестёр. Из-за отсутствия 
церкви они слились с миром 
и так жили до нашего приезда. 
Иногда они молились о том, 
чтобы Господь привёл к ним 
хотя бы кого-нибудь из веру-
ющих.

В 2000 году эти пять сестёр 
присоединились к церкви.

Через пять лет после нашего 
переезда произошёл такой слу-
чай. К нам в дом постучались 
две молодые женщины, выгля-
девшие как неверующие. Пред-
ставились они членами церкви 
из города Глухова (Украина). 
В Рыльск они приехали по де-
лам и, спросив у прохожих, где 
здесь живут верующие, попали 
к нам. Спустя некоторое время 
они приехали ещё раз, у нас 
было с ними немало бесед. 
Позже они рассказывали, как 
удивило их то, что моя жена не 
носит украшений и не пользует-

ся косметикой. Мы ещё не раз 
встречались с этими людьми, 
рассказывали им о пути наше-
го братства, и вскоре из заре-
гистрированной общины Глухова 
вышли десять человек и присо-
единились к МСЦ ЕХБ. Сейчас 
у этой церкви есть свой дом 
молитвы.

За десять лет нашего слу-
жения церковь в Рыльске вы-
росла до сорока двух членов. 
Но потом количество верующих 
стало уменьшаться. В городе 
мало работы, и молодёжь уез-
жает в другие места и назад 
не возвращается. Многие по-
жилые верующие переехали к 
своим детям, кто-то умер, не-
которые ушли в мир, ища чего-
то лучшего. Сегодня в церкви 
осталось двадцать два члена, в 
основном это пожилые братья 
и сёстры. Такая ситуация не 
может не печалить нас, и мы 
искренне просим Бога послать 
нам Свою благодать, чтобы в 
церкви каялось больше греш-
ников, чтобы она вновь стала 
расти и в ней было много де-
тей и молодёжи.

По милости Господа наша 
семья продолжает жить в 
Рыльске и трудиться во славу 
Спасителя. Мы благовествуем 
и в своём городе, и в других 
местах. Хочется, чтобы Господь 
ещё многим людям открыл гла-
за на истину и привёл их к по-
каянию. 

Люди продолжают присоединяться к церкви, 2014 г.Благовестие в д. Зеленино, 2008 г.

Второе палаточное 
благовестие
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НЕПОБЕ ДИМО

Продолжение. Начало в № 2, 2015 г.

Прерванный праздник Жатвы
10 октября 1999 года Каршинская церковь 

собиралась праздновать праздник Жатвы. Же-
лая вместе с ней возблагодарить Бога за Его 
дары, в Карши приехали верующие из других 
городов — Ташкента, Самарканда, Душанбе.

Незадолго до начала богослужения к дому 
молитвы подошёл участковый милиционер. 
Он потребовал открыть для проверки багаж-
ник самаркандской машины, а когда её владе-
лец отказался это делать, тут же вызвал наряд 
милиции.

Стражи порядка, подъехав к дому молитвы, 
не мешали верующим собираться на богослу-
жение, и вначале казалось, что всё закончится 
хорошо. Но во время первой проповеди (про-
поведовал брат из Ташкента Борис Белан) в 
зал зашёл милиционер и приказал проповед-
нику выйти во двор. Тот не согласился, сказав, 
что сначала закончит проповедь, а потом будет 
разговаривать с представителями власти. Ми-
лиционер настойчиво повторил свой приказ. 
Видя, что обстановка накаляется, брат призвал 
церковь к молитве. Как только верующие вста-
ли на колени и начали молиться, в зал зашли 
несколько милиционеров. Они силой подняли 
проповедника с колен и вытащили во двор.

На кафедру поднялся другой проповедник, 
но и его вывели из молитвенного дома. То же 
самое произошло и с третьим. Потом мили-
ция вывела во двор всех братьев, сидевших 

впереди, и некоторых подростков-оркестран-
тов. Дальше началось бесчинство — стражи 
порядка стали вырывать из рук присутствую-
щих книги и бросать их на пол. Затем Свет-
лану Андрейченко, как хозяйку дома, и всех 
мужчин, в том числе и глухих (даже тех, кто 
впервые пришёл на собрание), увезли в ГОВД. 
А в жилом помещении милиционеры провели 
обыск и забрали всю духовную литературу и 
кассеты с аудиозаписями проповедей и песен.

В горотделе верующих допрашивали, тре-
бовали под диктовку написать объяснитель-
ные и дать письменное обещание больше не 
посещать собрания. Некоторых братьев сильно 
избили. На Серина Николая из Ташкента на-
дели противогаз, перекрыли доступ воздуха и 
стали душить, заставляя подписать какую-то 
бумагу. Били даже подростков за отказ перево-
дить глухонемым требования милиции.

После допроса Белан Борис из Ташкента и 
Вахидов Алексей из Самарканда были аресто-
ваны на десять суток. Гостей из Душанбе вы-
дворили из Узбекистана.

Это было первое серьёзное гонение на цер-
ковь Карши со стороны властей. Возможно, так 
сатана хотел напугать глухих узбеков, которые 
всё больше и больше приходили к Богу. Но Го-
сподь дал сил Своим детям всё вынести и не 
испугаться преследований. Глухие не только не 
перестали ходить на собрания, но начали рев-
ностнее благовествовать и служить Богу.

Окончание. Начало в №№ 2–3, 2015 г.

О БЛАГОДАТИ, ДАННОЙ ЦЕРКВАМ
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СОЗДАННОЕ ГОСПОДОМ —
НЕПОБЕ ДИМО

Смерть Авеля 
Андрейченко
30 января 2001 года церковь 

Карши постигла серьёзная утра-
та — неожиданно от инфаркта 
умер ответственный за общину 
Андрейченко Авель. Проснув-
шись утром, он как обычно сел 
читать Библию, и у него внезап-
но остановилось сердце. Это со-
бытие стало тяжёлым ударом для 
всей церкви.

Проводить брата в последний путь при-
ехало немало верующих из других городов 
Узбекистана. Многие хорошо знали Авеля и 
потому хотели разделить скорбь о его смерти 
с родными и церковью. На похоронах немало 
было и глухих, около ста человек. Хотя в то 
время ещё никто из них не пользовался сото-
выми телефонами, но они всё же сумели со-
общить друг другу о смерти брата и приехали 
даже из отдалённых кишлаков.

Многие присутствующие впервые видели, 
как глухие плачут. Они не издавали никаких 
звуков, но по их лицам безостановочно ру-
чьями текли слёзы. Для них брат Авель был 
очень дорог.

Светлана Андрейченко:
Накануне своей смерти Авель должен был 

уехать в Ташкент, но почему-то не уехал. 
«Скоро я уеду очень далеко…» — сказал он 
Ибрагиму. За день до смерти он был в по-

сте, а по какому поводу постится, не сказал. 
В тот же день он отнёс всем то, что обе-
щал,— кому книгу, кому мешок муки, кому дру-
гие продукты. Для глухих сделал специальное 
устройство, которое подаёт световой сигнал, 
когда ребёнок плачет. По-видимому, муж чув-
ствовал свою скорую кончину.

У Авеля иногда болело сердце, и незадолго 
до его смерти мы ходили с ним в больницу, 
сдавали анализы. Врачи сказали, что всё в 
норме, серьёзных отклонений нет. Я всё рав-
но предложила ему купить лекарство, но он 
отказался. Часа за два до инфаркта он сно-
ва стал жаловаться на тяжесть в плече, но 
мне почему-то казалось, что ничего страш-
ного в этом нет, всё пройдёт. Однако Бог 
судил иначе...

После смерти Авеля руководить общиной 
стал Шишов Сергей, а вскоре ему начал помо-
гать молодой брат Михаил Балыкбаев. Церковь 
в Карши, созданная Господом,  продолжала 

За день до смерти брата Авеля (первый слева), январь 2001 г. 

Созданное Господом — непобедимо
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жить и трудиться для Бога, несмотря на уход 
в вечность брата, который сделал так много 
для её возникновения и развития.

Переход под попечение Ферганы
В 2001 году из Самарканда в Германию вме-

сте со всеми родственниками уехал пожилой 
служитель Керстан Эмиль Фридрихович. Дол-
гие годы он нёс духовное попечение обо всех 
христианах, живущих в центральной части Уз-
бекистана — в Самарканде, Карши, Мубареке, 
Навои. Другого служителя в этом регионе не 
было, и после уезда брата попечение об этих 
верующих было поручено служителям из Фер-
ганы, расположенной за восемьсот километров 
от Карши. Они могли посещать церковь не 
чаще, чем раз в месяц, приезжая на короткое 
время для совершения вечери Господней. Та-
кое попечение не могло не  сказаться на церк-
ви — некоторые вопросы долго не решались 
из-за отсутствия служителя, кто-то из верую-
щих не устоял на узком пути и ушёл в мир.

Эмиграция
Верующих в Карши эмиграция тоже не 

обошла. Многие ревностные братья, уверо-
вавшие в девяностые годы, пробыли в церк-
ви всего несколько лет и уехали в Россию. За 
весь период существования Каршинской церк-
ви в ней было крещено около восьмидесяти 
человек, а сейчас в церкви чуть менее сорока 
членов. Если вычесть тех верующих, кто был 
отлучён (их было немного) и кто умер, то по-
лучится, что эмигрировало около трети при-

нявших крещение в Карши. В начале десятых 
годов в Россию также уехал один из первых 
членов церкви Сергей Шишов со своей семьёй.

Из-за эмиграции в Карши редели ряды 
проповедников, детских воспитателей. Уезжа-
ли братья, которые в перспективе могли стать 
служителями (отчасти из-за этого в Карши 
долгие годы не было своего служителя).

Проблемой для церкви Карши была и оста-
ётся трудовая миграция. Некоторые верующие, 
в основном братья, на всё лето или даже на 
больший срок уезжали на заработки в Россию 
или в Казахстан. Из-за этого в церкви станови-
лось меньше проповедников и благовестников, 
появлялись трудности в других видах служе-
ния, да и в семьях возникали проблемы из-за 
отсутствия отцов.

Нужно отметить, что в целом эмиграция для 
Каршинской общины прошла гораздо безболез-
неннее, чем для других церквей Узбекистана, 
потому что большинство членов церкви в Кар-
ши — глухие узбеки, а из коренного населения 
почти никто не уезжал из страны навсегда.

Несмотря на трудности, связанные с эмигра-
цией, Господь, создавший церковь в Карши, за-
ботился о том, чтобы христиане не оставались 
без попечения, посылал им духовную пищу, 
давал силы для труда. Церковь росла, и в ней 
совершались все необходимые виды служения.

Ужесточение отношения властей 
к верующим
В 1998 году в Узбекистане был принят за-

кон «О свободе совести и религиозных орга-
низациях», который серьёзно 
ограничивал деятельность церк-
вей, запрещал миссионерство и 
прозелитизм. Под полный за-
прет попадали также собрания 
верующих без регистрации. Как 
часто бывает, этот закон стал 
применяться на практике (осо-
бенно в отношении христиан) 
далеко не сразу после его при-
нятия. Ещё много лет верую-
щие могли свободно собираться, 
проводить христианские лагеря 
и благовествовать, и никого не 

Праздник Рождества, 2000 г.
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привлекали за это к ответственности. Но к 
середине нулевых годов власти стали больше 
обращать внимание на деятельность христиан 
и начали привлекать их к административной 
ответственности по действующему законода-
тельству.

Постепенно и методично органы власти 
останавливали открытое благовестие — сна-
чала не давали проводить евангелизационные 
собрания в общественных местах, потом взя-
лись за выносные библиотеки, через время 
стали строго наказывать тех, кто просто раз-
давал людям буклеты или книги религиозного 
содержания. В конце концов всякое открытое 
благовестие в Узбекистане прекратилось. Те-
перь христиане рассказывают неверующим о 
Спасителе только в частных беседах.

Иногда, один или два раза в год, власти стали 
посещать молитвенные дома во время богослу-
жений, препятствуя их проведению. Обычным 
результатом таких посещений стали админи-
стративные суды над верующими, где им неиз-
менно присуждали штрафы. В последнее время 
суммы штрафов сильно выросли. Так, если в 
2006 году штрафы, присуждённые верующим, 
в пересчёте на доллары составляли от 80 до 
430 $, то в 2013 году доходили до 2 625 $.

Верующим города Карши, то ли из-за усер-
дия местных властей, то ли из-за того, что 
бо́льшую часть христиан составляют узбеки, 
притеснений пришлось испытать больше, чем 
верующим других церквей Узбекистана,— 
власти чаще посещали их дом молитвы и чаще 
штрафовали верующих на большие суммы.

Власти Карши судят не только братьев-про-
поведников, но и сестёр, в том числе многодет-
ных матерей. Несколько раз была приговорена 
к штрафу хозяйка дома Светлана Андрейчен-
ко, судили и Викторию Ташпулатову (семеро 
детей), Наргизу Балыкбаеву (семеро детей), 
Светлану Шишову (четверо детей), Муниру 
Газиеву (восемь детей, была осуждена несколь-
ко раз) и каждой из них присуждали штраф.

У работающих христиан штрафы высчи-
тывают из зарплаты, у глухих — из пенсии, 
которую они получают по инвалидности. Од-
нажды было так, что у глухих стали высчи-
тывать штраф, хотя приговор ещё не вступил 

в силу: верующие подали апелляцию на реше-
ние городского суда в областной суд, а тот ещё 
не принял решения. На вопрос, почему такое 
происходит, власти ответили: «Если областной 
суд отменит решение городского, деньги мы 
вам вернём. Но такого ещё ни разу не было».

Иногда в счёт штрафа у верующих конфи-
скуют имущество — бытовые приборы, ковры, 
музыкальные инструменты. Бывало, что у глу-
хих из кишлаков забирали скот.

И всё же до сих пор старания противника 
Христовой Церкви через преследования сбить 
с истинного пути хотя бы кого-то из избран-
ных были напрасны. Из руки Небесного Отца 
похитить верных Божьих детей оказалось не-
возможно.

Гонения на глухих 
со стороны родственников
Родственники глухих, вставших на христи-

анский путь, обычно сильно притесняли их за 
это, считая предавшими свою веру. Гонения со 
стороны близких были для братьев и сестёр 
гораздо серьёзнее тех, которые им приходилось 
испытывать от властей. Уверовавших сначала 
пытались убедить оставить церковь словами. 
А потом, если слова не помогали, следовали 
более серьёзные меры — избиение, лишение 
общения с родственниками, изгнание из дома. 

У глухого Каримова Уткира все родствен-
ники неверующие. Когда он обратился к Богу, 
его отец приложил немало усилий, чтобы он 
отказался от веры во Христа. Однажды отец 
даже приехал в дом молитвы, чтобы погово-
рить с верующими. Христиане отнеслись к 
нему неплохо, рассказали о Боге, потом неко-
торые даже съездили к нему в гости в кишлак, 
и он успокоился. Но на этом испытания бра-
та не закончились. Ему стали препятствовать 
посещать богослужения другие родственники, 
особенно его родная дочь. Бывало, что в вос-
кресенье его закрывали в доме, чтобы он не 
уехал в Карши. Родные очень боялись и боят-
ся, что верующим перестанут платить пенсию 
по инвалидности, поэтому и настойчиво доби-
вались того, чтобы Уткир перестал посещать 
богослужения. Но, слава Богу, брат до сих пор 
остаётся верным Христу. 
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Анвар Каримов:
Покаялся я в 2007 году, на это мои род-

ственники отреагировали спокойно. Я посто-
янно ездил в Карши на собрания и в 2011 году 
принял крещение. 

Однажды в дом молитвы пришли власти 
и переписали всех присутствующих, а потом 
стали ходить по домам верующих. Я живу по 
соседству с дядей и младшим братом, и вла-
сти пришли к ним, интересовались мной, моей 
верой. Об их посещении дядя рассказал моей 
жене и сыну. Жена устроила скандал, собрала 
всю христианскую литературу и сожгла. По-
том спрашивает меня: «Кому будешь поклоня-
ться — дьяволу или Богу?» Я ответил: «Богу». 
Тогда она начала бить посуду, кричать и драть-
ся. Моё лицо поцарапала так, что я некоторое 
время не выходил из дома. Сын тоже испу-
гался, что его могут выгнать с работы. Дядя 
предлагал мне много денег, лишь бы я оставил 
веру в Бога. Я ему ответил, что деньги быстро 
истратятся, поэтому я лучше буду верен Богу. 
Другие родственники вступились за меня и 
сказали, чтобы меня оставили в покое, потому 
что я сам могу выбирать, в кого верить. Слава 
Богу, что Он помог сохранить Ему верность! 

Ещё один брат, которого тоже зовут Анвар 
Каримов, обратился к Богу в 2000 году. В своей 
семье он тоже один верующий, хотя его дети, 
когда были маленькими, ходили вместе с ним 
на собрания. Однажды всех присутствующих 
на богослужении, в том числе и детей, власти 
увезли в ГОВД и вызвали туда директоров 
школ, где учились дети верующих родителей. 
После этого детей Анвара выставили в школе 
на линейке перед всеми учениками и всячески 
унижали, оскорбляли. Старшая дочь не смог-
ла этого вынести и после того случая решила 
полностью порвать с верующими и даже унич-
тожила свою Библию. Этому ещё способство-
вала и жена брата Анвара. Она всегда была 
против того, чтобы он ходил на собрание, сама 
не раз рвала и выбрасывала духовные книги, 
так что брату до сих пор приходится прятать 
всё, что напоминает о Боге. Но, несмотря на 
трудности, он не унывает и продолжает смело 
идти за Христом.

Филиал в Шахрисабзе
Господь благословлял труд церкви среди 

глухих, и постепенно спасение в Иисусе Христе 
обретало всё больше человек. Но многие глу-
хие, которые посещали богослужения в Карши 
и были здесь членами церкви, жили не в самом 
городе, а в области — одни в Касане, другие 
в Шахрисабзе, третьи в различных кишлаках. 
Приезжать каждую неделю в областной центр 
им было трудно, поэтому иногда верующие из 
Карши или служители из Ферганы посещали 
те города и кишлаки, где жили глухие, и про-
водили там собрания.

Больше всего глухих христиан было в Шах-
рисабзе — городе, расположенном в ста кило-
метрах от Карши. Для того чтобы там могли 
регулярно проходить собрания, в 2006 году 
был приобретён дом, в котором поселился Ха-
мидов* Ибрагим со своей семьёй.

Мунира Газиева:
Родственники были очень недовольны тем, 

что мы с мужем стали христианами. Неко-
торым не нравилось, что мы решили прини-
мать всех детей, каких давал нам Бог. В то 
время мы жили с родителями Ибрагима в од-
ном дворе. В 2004 году они сильно обозлились 
на нас и выгнали из дома, заявив, что лиша-
ют нас наследства и вообще отказываются 
от нас как от детей. Два года мы снимали 
квартиру в Карши, а потом нам предложили 
переехать в Шахрисабз, в дом, приобретён-
ный для богослужений. Здесь мы прожили 
пять лет.

Каждую пятницу глухие в Шахрисабзе со-
бирались для совместного разбора Священного 
Писания. По воскресеньям собрания проводи-
ли через раз, потому что раз в две недели езди-
ли в Карши. Обычно раз в месяц в Шахрисабзе 
или в близлежащем кишлаке собрание прово-
дил служитель из Ферганы.

Преследования со стороны властей глухим 
приходилось встречать и в этом городе. Не-
* В «Вестнике истины» №3, 2015 г. в статье «Созданное 
Господом — непобедимо» было указано, что фамилия у 
Ибрагима — Газиев. На самом деле его фамилия — Хами-
дов, в то время как у его жены, Муниры,— Газиева. Редак-
ция приносит извинения за допущенную неточность.
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сколько раз стражи порядка разгоняли собрав-
шихся на богослужение, забирали верующих 
в отделение милиции. Правда, судов над хри-
стианами в Шахрисабзе не было, но некоторые 
члены церкви, живущие здесь, были оштрафо-
ваны за посещение собраний в Карши.

Мунира Газиева:
В 2007 году умер отец Ибрагима, и его 

мать осталась жить с братом Ибрагима. 
Тот много издевался над ней, и она решила 
тайно завещать дом моему мужу. Об этом 
знали только сам Ибрагим и одна из его се-
стёр. Через полтора года мать умерла, и 
только тогда всем стало известно, кому за-
вещан дом. Брат Ибрагима был очень удивлён, 
он думал, что уже является хозяином дома. 
Потом было много проблем, но спустя год мы 
всё-таки вернулись жить в Карши.

 
К сожалению, после того как Ибрагим воз-

вратился в Карши, собрания в Шахрисабзе 
прекратились, потому что проводить их было 
некому, и дом вскоре продали.

Гонения в 2013 году
В 2013 году церкви в Карши 

пришлось пережить очередную 
волну преследований со стороны 
органов власти.

21 апреля в дом молитвы во 
время богослужения пришла ми-
лиция. Как было уже не раз, пред-
ставители власти сняли всё на ви-
деокамеру, обыскали верующих, 
забрали христианские книги. По-
том почти всех присутствующих 
посадили в автобус и привезли 
в ГОВД. Всего было задержа-
но 78 человек вместе с детьми. 
В милиции христиане пробыли 
три с половиной часа.

После этого случая суд 
 оштрафовал хозяйку молитвен-
ного дома Андрейченко Свет-
лану на сумму, эквивалентную 
1 907 долларам США. Обвинение 
было абсурдным — якобы сестра 

без разрешения и соответствующего образова-
ния преподаёт религиозное вероучение.

23 июня власти вновь нарушили мирное бо-
гослужение верующих. Всё опять сняли на ви-
деокамеру, потом присутствующих переписали 
и, проверив их сумки, забрали у них Новые 
Заветы, сборники песен, буклеты, закладки. 
Всех, даже маленьких детей, сфотографирова-
ли, а потом выгнали на улицу.

Руководитель пришедших, который предста-
вился Алишером (распространённое узбекское 
имя), приказал снять настенные вентиляторы, 
висевшие в зале для богослужений, сказав, что 
они ему пригодятся. Верующие стали спраши-
вать, зачем он это делает, ведь вентиляторы 
никак не относятся к религиозным предметам. 
Он ответил, что власти должны бороться с 
верующими любыми способами и делать всё 
возможное, чтобы они прекратили собираться. 
В конце он пригрозил, что вообще конфискует 
дом молитвы.

Несмотря на то, что хозяйки дома не было, 
милиционеры провели обыск в жилых поме-
щениях.

Созданное Господом — непобедимо
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После разгона верующих были задержаны 
трое братьев. Их допросили в отделении ми-
лиции, а потом отпустили.

30 июля в дом молитвы пришли судо-
исполнители и потребовали, чтобы Светлана 
Андрейченко оплатила штраф за 2012 год 
(205 $). Сестра платить отказалась, и тогда 
ей сказали, что будут в счёт штрафа конфи-
сковать имущество. Переговорив между со-
бой, судоисполнители решили забрать иму-
щество и в счёт свежего штрафа, за 2013 год 
(1 907 $), хотя сестра подала на это решение 
суда апелляцию, которая ещё не была рас-
смотрена. На возражения Светланы никто не 
стал обращать внимания, и из дома молитвы 
вынесли кафедру, пианино, семнадцать ска-
меек и ковёр из детской. Жилое помещение 
сестра открывать отказалась, но власти про-
никли туда через окно и вынесли двухка-
мерный холодильник, DVD-проигрыватель с 
колонками, швейную машинку и электроду-
ховку. Из летней кухни забрали старый хо-
лодильник марки «ЗИЛ».

23 августа состоялся суд над семью бра-
тьями и двумя сёстрами (шестеро из под-
судимых — глухие), на котором слыша-
щих оштрафовали на сумму, эквивалентную 
2 625 долларам США, а глухих — на сумму, 
эквивалентную 2 250 долларам США.

Бог не оставил Своих гонимых детей без 
поддержки. Собрания продолжались даже при 
отсутствии скамеек. Верующие штрафов не 
платили.

После всех этих событий, возможно из-за 
многочисленных ходатайств из других стран, 
власти не нарушали богослужения целый год. 
Верующие могли свободно собираться для по-

клонения Богу.
Воистину, верны слова Бога: «Ни одно 

орудие, сделанное против тебя, не будет 
успешно… Это есть наследие рабов Господа, 
оправдание их от Меня, говорит Господь» 
(Ис. 54, 17)!

Господь не оставит Своих
Бог, создавший церковь в Карши, продол-

жает заботиться о ней, посылая верующим 
всё необходимое для жизни и благочестия.

В 2014 году в общине состоялось долго-
жданное событие — был рукоположён пер-
вый служитель, дьякон. Теперь некоторые 
духовные требы в церкви могут совершаться 
без помощи служителей из других городов 
Узбекистана.

Господь заботится и о материальных нуж-
дах членов церкви. Многие из глухих живут 
очень бедно, в тяжёлых бытовых условиях, 
зарабатывают немного, к тому же у некото-
рых из пенсий по инвалидности высчитывают 
штрафы, наложенные за посещение богослуже-
ний. Но по милости Божьей никто из них ни-
когда не оставался без насущного хлеба — Бог 
побуждал братьев и сестёр из других церквей 
братства оказывать им необходимую помощь.

Никому не известно, что ожидает церковь 
города Карши в будущем — ужесточатся ли 
гонения, будет ли возможность благовество-
вать среди узбеков, как повлияет на церковь 
продолжающаяся эмиграция русскоязычного 
населения. Но одно ясно — Бог не оставит 
Своих. «...Начавший в вас доброе дело бу-
дет совершать его даже до дня Иисуса Хри-
ста»,— писал апостол Павел филиппийцам 
(Фил. 1, 6). Эти слова верны в отношении 

всех детей Божьих, 
в том числе и жи-
вущих в Карши. 
Господь, создавший 
церковь, будет неиз-
менно заботиться о 
том, чтобы она даль-
ше росла и развива-
лась, и не допустит 
того, чтобы врата 
ада восторжествова-
ли над ней. 

Созданное Господом — непобедимо

После крещения, 2012 г.
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ЗНАТЬ ВРЕМЯ 
И УСТАВ

Эдуард Эдуардович Дридгер,
служитель церкви г. Давлеканово
(Башкирия)

Соблюдающий заповедь не испытает ника-
кого зла: сердце мудрого знает и время, и 
устав; потому что для всякой вещи есть 
своё время и устав; а человеку великое зло 
оттого, что он не знает, что будет; и как 
это будет — кто скажет ему? 

Еккл. 8, 5–7

Молодые христиане неред-
ко сталкиваются с серьёз-

ной проблемой: как правиль-
но распределить своё время? 
Что делать в первую очередь, 
а что — во вторую? Как наи-
лучшим образом организовать 
свою личную жизнь и своё 
служение Богу? В связи с этим 
нередко приходится слышать: 
«Если бы я знал, что будет 
завтра, я также знал бы, что 
делать сегодня». Но действи-
тельно ли знание о том, что 
и как будет завтра, помогает 
правильно распределять наши 
дела в повседневной жизни и 
служении Богу?

В приведённом выше тексте 

речь идёт о двух категориях 
людей. Первые, мудрые, знают 
время и устав. Они интере-
суются Божьими заповедями, 
уставами и в результате знают, 
что и когда делать. У второй 
категории людей интересы дру-
гие — они желают узнать, что 
будет и как будет, но узнать 
не могут, и это причиняет им 
великое зло, вызывая тревогу 
и беспокойство о завтраш-
нем дне. Таких людей можно 
назвать неразумными. Нера-
зумный человек надеется, что 
знание завтрашнего дня по-
может ему решить, что делать 
сегодня, но этого в действи-
тельности никогда не произой-

дёт. Поэтому ответ на вопрос: 
«Что делать сегодня?» — нужно 
искать не в завтрашнем дне, а 
в чём-то другом, более осно-
вательном.

Для того чтобы правильно 
определить, что и когда следу-
ет делать, человеку необходи-
мо приобрести мудрое сердце, 
способное знать время для 
всякой вещи и её устав, то 
есть установленный в отноше-
нии неё порядок. Такое серд-
це человек приобретает, когда 
руководствуется Господними 
заповедями и ищет мудрости 
в их соблюдении. Будущее та-
кого человека — благо. 

Тот, кто в распределении 
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своих дел и занятий ориенти-
руется на то, что будет или 
может быть завтра, всегда хва-
тается за любую возможность, 
которая может принести в 
будущем какую-то выгоду. Та-
кое поведение особенно свой-
ственно молодёжи. Как только 
перед молодыми людьми от-
крывается какая-то возмож-
ность, они, как правило, тут же 
хватаются за неё. В противо-
положность мо лодёжи, те, кто 
старше и мудрее, понимают, 
что за возможностью не всег-
да стоит необходимость. По-
этому возможность не всегда 
побуждает разумного человека 
к действию. Неразумный же 
начинает действовать всякий 
раз, когда видит возможность, 
и перестаёт действовать, как 
только встречает препятствие.

Весьма поучителен в этом 
отношении случай из жизни 
апостола Павла, который во 
время плавания в Рим пре-
дупредил корабельщиков о гро-
зившей им опасности: «Мужи! 
я вижу, что плавание будет с 
затруднениями и с большим 
вредом не только для груза 
и корабля, но и для нашей 
жизни» (Д. Ап. 27, 10). Как от-
реагировали на это окружаю-
щие? Римский сотник больше 
доверял мнению кормчего и 
начальника корабля, чем сло-
вам какого-то узника. А ко-
рабельщики, как только подул 
южный ветер, подумали, что 
уже получили желаемое, и, 
несмотря на серьёзное пре-
достережение Павла, всё же 
отправились в путь. Апостол 
смотрел дальше и потому 
лучше понимал действитель-
ную ситуацию, а окружающие 
смотрели недалеко и потому 
воспользовались первой же 

благоприятной возможностью. 
Как показали дальнейшие со-
бытия, наличие благоприятной 
возможности ещё не означа-
ет, что ею нужно обязательно 
воспользо ваться.

В то же самое время и 
упускать возможности, прене-
брегать ими тогда, когда их по-
сылает Бог, тоже неправильно. 
Поэтому, для того чтобы пони-
мать, когда и что нужно де-
лать, необходимо знать время 
и устав для всякой вещи. 

Обстоятельства могут скла-
дываться самым различным 
образом — и способствовать 
делу, и мешать ему. Мудрый 
не ориентируется на обсто-
ятельства или возможности. 
Он действует потому, что для 
того или иного дела, соглас-
но Божьему порядку, наста-
ло время, а не потому, что 
появи лась возможность. Че-
ловек неразумный ждёт воз-
можности. Он может ждать 
её долго и оправдывать своё 
бездействие тем, что её нет, 
или у него нет настроения, 
желания, обстоятельства не 
благоприятствуют. А сердце 
мудрого не ждёт благоприят-
ной возможности — оно знает 
и время, и порядок для всего.

Слово Божье содержит в 
себе множество поучительных 
примеров, показывающих, как 
по-разному люди ориентиро-
вались во времени и какие 
результаты это имело для них 
впоследствии. Один из таких 
примеров связан с событи-
ями, которые описал в сво-
ей книге пророк Аггей. Когда 
евреи возвратились из плена 
в Иерусалим, они заложили 
осно вание храма, а потом не-
ожиданно столкнулись с про-
тиводействием окружающих 

народов и стройка останови-
лась. Божья реакция после-
довала незамедлительно. «Так 
сказал Господь Саваоф: народ 
сей говорит: „не пришло ещё 
время, не время строить дом 
Господень“. И было слово Го-
сподне чрез Аггея пророка: а 
вам самим время жить в до-
мах ваших украшенных, тогда 
как дом сей в запустении?» 
(Агг. 1, 2–4). Божий народ не-
правильно сориентировался 
во времени. Встретив препят-
ствие, евреи решили, что вре-
мя для строительства дома 
Господнего ещё не пришло, 
а это значит, что пока мож-
но заняться строительством и 
украшением собственных до-
мов. Пророк Аггей обличил 
своих соотечественников, ука-
зав им на то, что в Божьем 
деле следует руководствовать-
ся прежде всего не благопри-
ятными возможностями, а ду-
ховной целесообразностью.

Для того чтобы переселен-
цы лучше уяснили эту истину, 
Божий пророк открывает им 
связь их понятий с матери-
альными трудностями. «Если 
бы вы правильно узнали своё 
время,— справедливо замеча-
ет он,— разве в вашей жизни 
было бы то, что вы сейчас 
видите?» И далее он рису-
ет картину: «Вы подходите к 
точилу почерпнуть столько-то, 
а черпаете в два раза мень-
ше; подходите к копне, что-
бы взять столько-то зерна, а 
берёте в два раза меньше; 
работаете для дырявого ко-
шелька...» Сказанное проро-
ком возымело действие, и 
Божий народ, убедившись в 
том, что он неправильно со-
риентировался во времени, 
вдохновился и вновь принял-
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ся за строительство храма.
В нашей жизни тоже есть 

определённое время для слу-
жения Богу. Иногда человеку 
кажется, что он всегда успе-
ет потрудиться в виноградни-
ке Божьем, однако время для 
служения ограничено. То, что 
можно сделать в двадцать лет, 
в тридцать не сделаешь. А то, 
что можно сделать в тридцать 
лет, не сделаешь в сорок. 
И так далее. Многое можно 
упустить, если вовремя не со-
риентироваться. Потратить се-
годня время на себя можно, 
но каков будет результат?

Существуют острые ситуа-
ции, когда нужно быстро при-
нимать решение, что и как де-
лать. Узнав о поступке мужа 
по отношению к Давиду, Ави-
гея не стала чего-то ждать. 
Она хорошо понимала, что 
если сейчас ничего не пред-
принять, то последствия будут 
печальными. Авигея знала, что 
делать. Она нагрузила ослов 
съестными припасами, взяла 
рабов и отправилась навстре-
чу Давиду. В итоге знание 
того, когда и что нужно де-
лать, спасло мудрую Авигею, 
её неразумного мужа и весь 
их большой дом от гибели. 
Остроты этой ситуации прида-
вало то, что Авигея не могла 
отложить решение неожидан-
но возникшей проблемы на 
потом. Эта мудрая женщина 
действовала поспешно (1 Цар. 
25, 18) и имела успех, потому 
что знала и время, и порядок.

Но не все были такими же 
разумными, как Авигея. Так, не 
сориентировался во времени 
слуга пророка Елисея Гиезий. 
Он увидел не необходимость, 
а возможность разбогатеть, 
причём разбогатеть за счёт 

дела Божьего. И чтобы эта 
возможность выглядела как 
необходимость, Гиезий сочинил 
убедительную историю о том, 
что он действует от имени Бо-
жьего человека, поэтому про-
сит не для себя, а для дела. 
Гиезий никак не хотел упустить 
такую возможность, когда бо-
гатство само просилось ему в 
руки, однако, получив в конце 
концов желаемое, слуга Ели-
сея вместе с подарками бла-
годарного военачальника при-
обрёл и его проказу. Божий 
пророк потом всё расставил 
на свои места: «Время ли 
брать серебро и брать одеж-
ды или масличные деревья и 
виноградники, и мелкий или 
крупный скот, и рабов или ра-
бынь?» (4 Цар. 5, 26). Елисей 
хорошо видел то, что Гиезий 
не рассмотрел, потому что 
не имел мудрого сердца и не 
знал ни времени, ни порядка. 
Результат такого неведения 
оказался непоправимым: про-
каза Неемана навеки перешла 
не только на самого Гиезия, 
но и на всё его по томство.

Не менее неразумно по-
ступил и римский наместник 
Феликс. Он не узнал своего 
времени и, вместо того чтобы 
вникнуть в то, о чём говорил 
ему апостол Павел, просто 
решил, что у него ещё будет 
достаточно времени для того, 
чтобы узнать истину. «Теперь 
пойди, а когда найду время, 
позову тебя», — заявил Феликс, 
не желая загружать себя труд-
ными для понимания темами о 
воздержании и будущем суде 
(Д. Ап. 24, 25). Пользуясь все-
ми благами жизни, он считал, 
что ещё сможет поговорить с 
апостолом о той правде, ко-
торая в данный момент его 

пугала. Однако драгоценная 
возможность, предоставленная 
грешнику Богом, была только 
одна, и Феликс её упустил. Его 
время вышло. Он своего вре-
мени не узнал.

Мудрые — знают время 
всякой вещи. Так, царь Давид 
в своё время послужил изво-
лению Божьему. Он правильно 
пользовался временем даже 
тогда, когда Бог, ка залось, за-
крывал ему возможность для 
служения. Давид хотел по-
строить Божий храм, а Бог 
сказал ему: «...ты не должен 
строить дома имени Моему...» 
(1 Пар. 22, 8). Можно было бы 
сложить руки и сказать: «Не 
время...» Но что сделал Да-
вид? Он составил проект, за-
готовил материалы, нашёл лю-
дей, которые будут выполнять 
работы, заручился поддержкой 
соседних царств. Соломо-
ну оставалось только осуще-
ствить замысел отца.

Почему именно Давиду 
пришла на сердце такая не-
обычная мысль, которая до 
этого не приходила на сердце 
ни одному из людей? Потому 
что Давид интересовался не 
только тем, что Бог говорит, 
или тем, что Бог повелевает 
делать, но и тем, чего Бог 
желает. Господь никому не 
открыл, что будет храм и что 
его нужно будет построить, а 
Давид предугадал это жела-
ние. И он преподнёс Господу 
свою идею раньше, чем Го-
сподь ему открыл Своё жела-
ние. Вот почему Бог дал этому 
удивительному человеку такую 
прекрасную характеристику: 
«Нашёл Я мужа по сердцу 
Моему, Давида, сына Иессее-
ва, который исполнит все хо-
тения Мои» (Д. Ап. 13, 22).

Знать время и устав
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В жизни верующего челове-
ка есть и такие вещи, которые 
нужно делать всегда. Слово 
 Божье говорит об этом: «...дол   - 
жно всегда молиться и не 
унывать» (Лук. 18, 1); «Всег-
да радуйтесь. Непрестанно 
молитесь» (1 Фес. 5, 16–17); 
«Проповедуй слово, настой 
во время и не во время...» 
(2 Тим. 4, 2); «Вникай в себя 
и в учение; занимайся сим по-
стоянно...» (1 Тим. 4, 16). Для 
того чтобы исполнять эти Бо-
жьи повеления, не надо ждать 
какого-то особого времени. 
Хотя и здесь оно может иметь 
некоторое значение. Например, 
вникать в учение Иисуса Хри-
ста верующий должен всегда, 
однако восприятие и память с 
годами ухудшаются. Если че-
ловек с юности пренебрегал 
обязанностью изучать Писание, 
потом начать это бывает очень 
сложно.

Серьёзную проблему для 
молодёжи создаёт неумение 
мудро пользоваться собствен-
ным преимуществом — свобод-
ным временем. Обычно, когда 
у человека времени больше, 
чем ему в настоящий момент 
требуется, он не знает, чем 
ему действительно стоит за-
няться. Именно поэтому слиш-
ком много времени у молодё-
жи уходит на пустое общение, 
на решение проблем, которые 
не возникают у людей более 
зрелых, и в результате упуска-
ется главное. 

Как же можно приобре-
сти мудрость, необходимую 
для решения практических во-
просов?

Мудрость в своём самом 
простом определении,— это 
знание, которое положительно 
влияет на нашу жизнь, и уме-

ние пользоваться этим знани-
ем. Для того чтобы приобре-
сти мудрое сердце, человеку, 
прежде всего, нужно помнить 
о том, что дни его земной 
жизни ограничены (Пс. 89, 12). 
Осо знание того, что жизнь 
коротка, помогает правильно 
планировать своё время, отме-
тать в сторону лишние дела и 
планы, потому что сделать всё 
и успеть везде всё равно не 
удастся.

Хороший совет даёт Посла-
ние Иакова: «Если же у кого 
из вас недостаёт мудрости, да 
просит у Бога...» (1, 5). Часто 
ли мы говорим в своих мо-
литвах: «Господи, с чего мне 
сегодня начать?» Мы чаще 
переживаем о том, чтобы 
правильно видеть свою цель, 
больше думаем о том, чтобы 
заглянуть дальше вперёд, вме-
сто того чтобы переживать и 
думать о том, как правильно 
начинать каждый свой день. 
Прислушаемся к словам псал-
мопевца: «Слово Твоё — све-
тильник ноге моей и свет сте-
зе моей» (Пс. 118, 105)! Слово 
Божье — вот что освещает 
нам путь и позволяет сделать 
следующий шаг в правильном 
направлении.

Одно из необходимых усло-
вий приобретения мудрого 
сердца — правильный выбор 
круга общения. Слово Божье 
предупреждает: «Общающий-
ся с мудрыми будет мудр, а 
кто дружит с глупыми, развра-
тится» (Притч. 13, 20). Невоз-
можно почерпнуть мудрости 
в том обществе, в котором 
стремятся лишь к весёлому 
времяпровождению. Мудрость 
обретается только в общении 
с мудрыми!

Ещё одно условие — по-

слушание. Бывает, что служи-
тели нам говорят: «Сделай вот 
это...» А у нас отговорки: «Не 
сейчас...»  Но нередко случа-
ется так, что, когда нам ста-
новится удобно сделать то или 
другое, это дело перестаёт 
быть своевременным. Поэто-
му, когда кто-то из старших в 
церкви просит нас сделать что-
то доброе или заняться чем-то 
полезным, хорошо, если мы 
можем отложить свои срочные 
дела в сторону и просто по-
слушаться.

Иногда молодым людям ка-
жется, что, если они не сдела-
ют чего-то сейчас, они будут 
несчастны; если не возьмут от 
жизни всё, что можно взять от 
неё именно сейчас, они что-то 
потеряют. Бог же всё сделал 
прекрасным в своё время 
(Еккл. 3, 11). Поэтому прекрас-
ной, наполненной настоящим 
счастьем может быть только 
та жизнь, в которой всё де-
лается своевременно. Знание и 
понимание этой простой исти-
ны побуждает мудрого челове-
ка больше беспокоиться о том, 
что он может сделать сейчас 
для Господа. А если человек 
просто переживает о том, что 
будет с ним завтра, как сло-
жится его дальнейшая жизнь, 
то он будет руководствоваться 
возможностями, которые будут 
направлять все его действия, 
и направлять хаотично, по сти-
хиям мира, не знающего ни 
Божьего времени, ни Божьих 
уставов.

Да пошлёт Бог устройство 
в наши ряды и даст нам му-
дрое сердце, чтобы мы могли 
правильно организовать свою 
жизнь и служение и каждый 
день делали то, что повелевает 
Господь! 

Знать время и устав
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Д

Почитай 

отца и мать
Николай Степанович
Антонюк,
служитель церкви г. Тимашёвска 
(Краснодарский кр.),
председатель Международного
совета церквей ЕХБ

Для того чтобы человеку было хорошо, ему   
необходимо исполнять Божьи заповеди. 

Одна из них обязывает человека почитать сво-
их родителей.

Почтительное отношение к родителям не за-
канчивается с образованием собственной семьи 
и уходом из родительского дома. Бракосоче-
тание лишь полагает конец привычной зави-
симости от родителей в смысле беспрекос-
ловного подчинения. Бог, Который заповедал 
вступившим в брак «оставить отца и мать», 
вместе с тем возложил на них обязанность 
«почитать отца и матерь». Тогда в чём, по 
замыслу Божьему, должно выражаться по-
чтение к родителям тех, кто уже вступил в 
брак, и до каких пор его нужно оказывать? Что необходимо 
делать или, напротив, не делать для того, чтобы исполнять 
данную Богом заповедь?

Называть и обращаться правильно
Называть родителей своей супруги или супруга нужно 

точно так же, как мы привыкли называть своих родителей. 
Иногда на бракосочетании служитель, желая предупредить 
непочтительное отношение к родителям в будущем, просит 

Почитай отца твоего и матерь твою, как повелел тебе Господь, Бог твой, чтобы продлились дни твои и чтобы хорошо тебе было на той земле, которую Господь, Бог твой,
 даёт тебе.
 Втор. 5, 16

ХРИСТИАНСКАЯ СЕМЬЯ

51
ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2015



 молодожёнов обратиться к ним со словами 
«папа» и «мама». Однако некоторые счита-
ют, что то, как мы называем родителей своих 
супругов, не столь важно, главное — как мы 
к ним относимся. И действительно, для кого-
то называть родителей своего супруга или 
супруги папой и мамой не составляет осо-
бого труда, тогда как действительную труд-
ность вызывает необходимость относиться к 
ним с надлежащим почтением. Тем не менее 
практика показывает: как мы называем своих 
родителей, так мы чаще всего к ним и отно-
симся. Поэтому тем, кто недавно вступил в 
брак, часто бывает трудно называть папой и 
мамой родителей мужа или жены. Вопрос о 
том, как их следует называть, только на пер-
вый взгляд кажется второстепенным. Многие 
такие «второстепенные» вопросы, не получая 
сразу требуемого разрешения, в последующее 
время вызывают взаимные обиды, упрёки 
и непонимание между старшим и молодым 
поколениями и, как следствие, неизбежно 
формируют негативное отношение к «новым 
родственникам» внутри той и другой семьи.

Не говорить плохо
«Наготы отца твоего и наготы матери 

твоей не открывай: она мать твоя...» (Лев. 
18, 7). Смысл этого ветхозаветного повеле-
ния двоякий. В прямом, то есть букваль-
ном, смысле сказанное Моисеем означает, 
что дети не должны видеть наготы своих 
родителей. В переносном смысле данное по-
веление запрещает человеку открывать для 
посторонних людей недостатки своих отца и 
матери. Именно в таком, переносном, смыс-
ле употребил слово «нагота» ветхозаветный 
Иосиф, когда его братья пришли в Египет 
за хлебом во время голода: «...вы пришли 
высмотреть наготу земли сей» (Быт. 42, 9).

Вполне оправданное в данном случае ино-
сказательное толкование Божьего слова ста-
вит перед нами закономерный вопрос: мож-
но ли, например, открывать жене недостатки 
её свёкра или свекрови? Будет ли это по-
лезно, если муж скажет: «Ты знаешь, мой 

отец, сколько я помню, постоянно обижал 
мою маму, и, похоже, он её не любил...»? 
Нетрудно догадаться, что может ответить 
на это жена. «Ах, вот в кого ты уродился, 
теперь мне всё понятно...» Безусловно, гово-
рить такие вещи близкому человеку (даже 
более близкому, чем родители) отнюдь не 
полезно. О том же самом свидетельствуют 
и библейские примеры.

Спустя какое-то время после потопа Ной 
посадил виноградник, сделал вино и, на-
пившись, уснул в своём шатре обнажённым. 
Свидетелем этого случайно стал один из сы-
новей Ноя, Хам. Виноват он или нет в том, 
что, не желая подсматривать за отцом, всё 
же увидел его в таком неприглядном виде? 
Конечно, нет. Но потом Хам пошёл и рас-
сказал о том, что увидел, своим братьям. 
Сим и Иафет, как известно, взяли одежду, 
и, положив её на плечи, зашли в шатёр, и, 
не глядя на обнажённого отца, покрыли его 
наготу. Когда Ной узнал о случившемся, он 
произнёс проклятие. Но не Хама проклял 
Ной. Проклятие досталось сыну Хама, Ха-
наану: «Проклят Ханаан; раб рабов будет 
он у братьев своих» (Быт. 9, 25). Это за-
служенное проклятие сбылось. Почти все 
ханаанские племена, чьим родоначальником 
выступал Хам, были истреблены. При этом 
сам Хам не пострадал, пострадали его по-
томки.

Говорить плохо о родителях — значит 
подвергать опасности себя и своих детей. 
Библия описывает случай, показывающий, к 
чему могут привести худые высказывания о 
родителях. «И увидел Иаков лицо Лавана, 
и вот, оно не таково к нему, как было вчера 
и третьего дня. ‹...› И послал Иаков, и при-
звал Рахиль и Лию в поле, к стаду мелкого 
скота своего, и сказал им: я вижу лицо отца 
вашего, что оно ко мне не таково, как было 
вчера и третьего дня; но Бог отца моего был 
со мною; вы сами знаете, что я всеми силами 
служил отцу вашему, а отец ваш обманывал 
меня и раз десять переменял награду мою; 
но Бог не попустил ему сделать мне зло» 
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(Быт. 31, 2–7). Эти слова Иаков говорил 
своим жёнам об их отце. Какова же была 
их реакция? «Рахиль и Лия сказали ему в 
ответ: есть ли ещё нам доля и наследство в 
доме отца нашего? Не за чужих ли он нас 
почитает? ибо он продал нас и съел даже 
серебро наше; посему всё богатство, которое 
Бог отнял у отца нашего, есть наше и де-
тей наших; итак, делай всё, что Бог сказал 
тебе» (Быт. 31, 14–16). Говоря своим жёнам 
о том, что их отец его обманывал, Иаков 
преувеличил: Лаван отнюдь не десять раз 
переменил его награду. Но жёны уже не 
способны были заметить это явное преуве-
личение. Слова Иакова вызвали в Рахили и 
Лии настолько сильное несогласие с отцом, 
что даже ночь не остановила их бегства из 
родного дома!

В характере наших родителей есть много 
положительных черт, о которых мы никогда 
не должны забывать. Поэтому давайте гово-
рить о том, что у наших родителей хорошо, 
а то, что у них плохо,— не обсуждать, а 
молиться об этом. Такое отношение супругов 
к своим родителям будет вызывать у внуков 
уважение к дедушкам и бабушкам и со вре-
менем воспитает в них почтение к собствен-
ным отцу и матери.

Благодарить и просить 
прощения
Мы должны уметь благодарить своих по-

старевших и поседевших родителей. За что 
же их благодарить? Хотя бы за то, что до 
тех пор, пока мы жили в их доме, они нас 
растили — кормили, поили, одевали. И если 
мы стали христианами, то немаловажную 
роль в этом сыграли наши родители, и за 
это их тоже надо благодарить, ведь это они 
привели нас в церковь и рассказали нам о 
Христе. Да, сегодня недостатки нашего отца 
проявляются гораздо ярче, чем когда-то в 
молодости, но именно он, наш отец, читал 
нам в детстве Библию!

Ещё мы должны благодарить наших по-
старевших родителей за наших мужей и 

жён. Уже упомянутый выше Иаков работал 
за своих жён четырнадцать лет, а нам наши 
мужья и жёны достались бесплатно. Мы ни-
сколько не заплатили за них тем, кто вос-
питал их для нас и отдал, не попросив ни 
рубля. Супругам никогда не следует забывать 
о том, что вырастить ребёнка и отдать его 
просто так — нелегко, особенно если в семье 
воспитывалась единственная дочь или если 
семья не была многодетной. Расставаясь с 
детьми, родители остаются одни, а это зна-
чительно усложняет их жизнь. Поэтому мы 
должны уметь благодарить наших поседев-
ших от жизни родителей, причём как своих 
собственных, так и родителей наших супру-
гов. И не только благодарить, но и просить 
у них прощения за свои ошибки.

Просить прощения у отца или у матери 
труднее, чем у соседа. Когда мы в трамвае 
нечаянно наступаем кому-то на ногу, мы тут 
же просим прощения. В семье же — у де-
тей, у жены, у матери, у отца — просить 
прощения не так легко. Понимая это, мы 
можем себе представить, как трудно было 
возвратившемуся домой блудному сыну по-
просить прощения у отца (Лук. 15, 21). Отец 
же принял раскаявшегося сына и искренне 
его простил. Этот библейский пример учит 
нас просить прощения у родителей, когда мы 
перед ними виноваты, и прощать детей, когда 
они каются.

Находить время 
и уделять внимание
Нам часто не хватает времени для того, 

чтобы уделять родителям внимание. В боль-
ших семьях всегда много забот, поэтому 
кому-то приходится зарабатывать деньги, а 
кому-то — наводить в доме порядок и за-
ниматься детьми, и для родителей времени 
не остаётся.

«...Иосифу сказали: вот, отец твой болен. 
И он взял с собою двух сынов своих, Ма-
нассию и Ефрема. Иакова известили и ска-
зали: вот, сын твой Иосиф идёт к тебе. Из-
раиль собрал силы свои и сел на  постели» 
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(Быт. 48, 1–2). Читая этот библейский текст, 
невольно задаёшься вопросом: кто был более 
занят своими повседневными делами — мы, 
обременённые большими семьями, или Ио-
сиф, руководивший целой страной? Конечно 
же, Иосиф. Когда он узнал, что его 
отец болен, то, невзирая на свою 
титаническую нагрузку, не стал 
медлить и дня, но взял своих 
сыновей и пошёл навестить 
отца. Иосиф отложил все 
свои дела и уделил отцу 
столько времени, сколько 
было нужно. Это свое-
временное посещение 
принесло Иосифу и двум 
его сыновьям обильное 
благословение, которое, 
возможно, они и не по-
лучили бы, если бы не 
застали Иакова живым. 
Поэтому, пока наши ро-
дители живы, мы должны 
находить для них время, 
чтобы потом, когда их 
уже не станет, нас не му-
чила совесть и нам не пришлось с горечью 
вспоминать об упущенном родительском 
благословении.

Другой интересный случай описан в Кни-
ге Исход. «И пришёл Иофор, тесть Моисея, 
с сыновьями его и женою его к Моисею в 
пустыню, где он расположился станом у горы 
Божией, и дал знать Моисею: я, тесть твой 
Иофор, иду к тебе, и жена твоя, и два сына 
её с нею. Моисей вышел навстречу тестю 
своему, и поклонился, и целовал его, и после 
взаимного приветствия они вошли в шатёр. 
И рассказал Моисей тестю своему обо всём, 
что сделал Господь с фараоном и с Египтя-
нами за Израиля, и о всех трудностях, какие 
встретили их на пути, и как избавил их Го-
сподь. Иофор радовался...» (18, 5–9).

У Моисея тоже, как и у Иосифа, было 
множество самых разных забот. Их вызы-
вали сами обстоятельства жизни и служе-

ния предводителя народа Божьего: пусты-
ня, палатки, несколько миллионов человек, 
путешествующих вместе с ним,— мужчин, 
женщин, детей, стариков, да ещё скот... 
И вдруг Моисей узнаёт, что навстречу ему 

идёт тесть. Получив это известие, 
Моисей оставляет всё, чем он 

был в тот момент занят, и 
выходит встречать дорогих 
гостей.
Священное Писание со-
общает немаловажную 
деталь: при встрече Мо-
исей поклонился своему 
тестю Иофору и цело-
вал его. Такое почтение 
Моисей оказал Иофору, 
несмотря на то, что тот 
был язычником. При 
этом Моисей ещё и за-
вёл своего тестя в шатёр, 
усадил его за стол и стал 
подробно рассказывать 
обо всех чудесах Бо-
жьих в пустыне. А Ио-
фор, слушая своего зятя, 

радовался, что Бог был благ к Моисею и 
ко всему народу израильскому. После этого 
Иофор благословил Бога и даже совершил 
Ему жертвоприношение, хотя и не был изра-
ильтянином. Вот как может действовать Бог 
в сердце наших неспасённых родственников, 
когда мы относимся к ним правильно! А ещё 
Моисей пригласил на эту встречу Аарона, 
других своих родственников и друзей, и все 
сидели вместе за одним столом и много раз-
говаривали.

Поцеловать тестя или тёщу при встрече с 
ними — это нормально. Однако если с их 
стороны идёт отторжение таких нежностей, 
нам не следует забывать о том, что с нашей 
стороны оно идти не должно. Хорошо так-
же пригласить родителей в дом, усадить их 
за стол, подробно рассказать им о Божьих 
благословениях.

Мы всегда должны помнить дни рожде-
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ния наших родителей и находить возмож-
ность посетить их с подарком. Возможно, 
нашей престарелой матери или отцу уже 
ничего и не нужно. И бывает, голову сло-
маешь: что бы им такое подарить? Может 
быть, часы? Но они старикам уже не нуж-
ны. Может, гребешок красивый матери? 
И он не нужен. Платье красивое? Ни к 
чему, она уже никуда не выходит. И всё 
же почтить наших родителей в такой день 
можно, просто посетив их лично с букетом 
цветов и оставив им на память добрые, ис-
кренние поздравления.

Итак, почитать отца и мать — значит 
также находить для них время и уделять им 
внимание. Если по каким-то причинам мы 
не можем их посетить, мы всё же можем 
им позвонить или написать письмо. А при 
встрече можем их поцеловать, угостить, вы-
слушать, можем сами что-то рассказать. Всё 
это не останется неоценённым. Наши роди-
тели будут радоваться и благодарить нас за 
то, что мы нашли для них время и уделили 
им внимание.

Не учить, а слушать
В какие-то редкие моменты мы приходим 

к неожиданному для себя выводу, что с го-
дами умственные способности наших роди-
телей слабеют. Это вполне естественно. Со 
временем люди действительно перестают что-
то понимать и воспринимать так, как прежде. 
Тем не менее библейская история о том, как 
Иаков благословил детей своего сына Иоси-
фа (Быт. 48, 9–20), учит нас правильному 
отношению, а значит, и должному почтению 
к своим пожилым родителям.

Старый и слепой Иаков попросил Иоси-
фа подвести к нему Манассию и Ефрема 
для благословения. По существовавшей тог-
да традиции Иаков должен был положить 
свою правую руку на голову старшего вну-
ка как наследника бо́льших благословений, 
а левую — на голову младшего. Иосиф в 
соответствии с этим и подвёл своих сыно-
вей к Иакову. Однако Иаков, перекрестив 

руки, правую свою руку положил на голову 
младшего внука, а левую — на голову стар-
шего. Иосифу было прискорбно это видеть. 
Поэтому он взял правую руку отца, чтобы 
переложить её на голову Манассии, и сказал: 
«Не так, отец мой...»

Давайте задумаемся: разве несогласие Ио-
сифа с действиями отца было необоснован-
ным? В конце концов, кто из них двоих был 
умнее? Безусловно, Иосиф. Он был вторым 
после фараона правителем в государстве и 
имел опыт руководства огромной цивилизо-
ванной страной. А кем был Иаков? Обыч-
ным пастухом. Поэтому неудивительно, что 
старый и слепой пастух, который и так мало 
что знал, а теперь уже и мало что понимал, 
мог что-то перепутать. Тем не менее старый 
и слепой пастух не стал руководствоваться 
мнением молодого и умного руководителя: 
«Знаю, сын мой, знаю...» Иосиф же не стал 
настаивать на своём, и это было поистине 
ценно. Он слушал произносимые Иаковом 
благословения, возможно, внутренне с ними 
не соглашался, но ничего больше отцу не 
сказал. Кто же из них двоих был правее? 
Безусловно, Иаков.

Детям не надо учить родителей. Время 
учёбы для них закончилось. Родителей надо 
слушать. Слушать не значит беспрекословно 
покоряться. Слушать и слушаться — это не 
одно и то же. Просто нужно учитывать, что 
наши отец или мать могут оказаться правее 
нас, окончивших два института, и мы долж-
ны быть к этому готовы.

Моисею, который сорок лет обучался 
египетской мудрости, тоже пришлось послу-
шаться Иофора. «Не хорошо это ты дела-
ешь»,— сказал Иофор Моисею, когда при-
шёл к своему зятю в пустыню и увидел, как 
тот судит народ (Исх. 18, 13–24). Моисей 
не стал спорить с тестем и, выслушав старо-
го человека, не поступил по-своему. Хорошо 
обученный всему, в том числе и управлению 
многочисленным народом, Моисей просто 
послушался данного ему совета. В умении 
не учить, а слушать тоже выражается наше 
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почтение к родителям. Даже если от роди-
тельских слов мы уже устали — всё равно 
сиди и слушай! Отец и мать это оценят.

Заботиться 
и поддерживать материально
Господь Иисус Христос учил, что по-

чтение выросших детей к своим родителям 
выражается в материальной заботе о них, и 
порицал тех, кто попускал другим ничего не 
делать для своих отца и матери (Марк. 7, 
9–13). «Дар Богу то, чем бы ты от меня 
пользовался»,— говорили те, кто исполнял 
человеческую заповедь, предпочитая больше 
жертвовать в церковную кассу, вместо того 
чтобы надлежащим образом заботиться о 
своих престарелых родителях.

Апостол Павел писал: «Если же какая 
вдовица имеет детей или внучат, то они 
прежде пусть учатся почитать свою семью и 
воздавать должное родителям, ибо сие угодно 
Богу» (1 Тим. 5, 4). Иными словами, вдовы, 
у которых были дети и внуки, должны были 
находиться на содержании не церкви, а своих 
повзрослевших детей и внуков. В этом, по 
словам апостола, заключается воля Божья.

Таким образом, и в настоящее время наше 
почтение к родителям должно выражаться 
в материальной заботе о них. Такова би-
блейская позиция, справедливая и истинная. 
Мы должны заботиться о своих домашних 
(1 Тим. 5, 8), то есть, как следует из кон-
текста, о наших родителях, когда они станут 
неспособны сами себя обеспечивать. Поэтому 
нам нелишне будет время от времени зада-
вать себе вопрос: «Кто сегодня живёт лучше 
в материальном отношении — мы или наши 
родители?» Бывает так, что родители живут 
очень бедно, на небольшую пенсию, и при 
этом им, как и всем остальным, приходит-
ся платить за свет и газ. А когда мы их 
посещаем, наши родители опять нас кормят 
и опять, как и годы назад, поддерживают 
нас материально. Нередко дети, которые уже 
выросли и сами способны себя обеспечить, 
ожидают, что родители всё ещё им должны: 

собрать имение, купить дом, сыграть свадьбу 
и так далее. Поэтому родители часто живут 
намного хуже своих детей, о которых они 
продолжают заботиться.

Уже не раз говорилось о том, что вступив-
шим в брак детям желательно жить отдель-
но от родителей. И тем не менее рано или 
поздно наступает момент, когда родители уже 
не могут самостоятельно заботиться о себе. 
В таком случае дети должны забрать родите-
лей в свой дом или квартиру, даже если это 
вызовет некоторые неудобства. Если же роди-
тели тяжело заболеют и будут не в состоянии 
вставать с постели, то и тогда заботу о ро-
дителях должны будут взять на себя их дети.

Сегодня в Америке многие (и, к сожале-
нию, даже христиане) находят из этой си-
туации другой выход — сдают родителей в 
дом престарелых. Однако в наших условиях 
нам необходимо готовиться к тому, что од-
нажды мы должны будем не сдать куда-то, 
а забрать наших родителей к себе. При этом 
нам, как христианам, не следует ожидать, что 
это сделает за нас наш старший или млад-
ший брат. Мы сами должны будем пред-
ложить свою помощь. В этом тоже будет 
заключаться наше почтение к отцу и матери.

И это ещё не всё. Родителям нужно гово-
рить о том, что мы их любим. А говорить им 
о нашей любви к ним нужно именно потому, 
что они в этом нуждаются. Поэтому пусть 
наши папа и мама увидят в нас перемену и 
пусть эта перемена выразится не только в на-
ших добрых словах, но и в наших добрых 
делах! Давайте проявим искреннее участие к 
отцу и матери и попробуем сделать для них 
то, что, может быть, мы ещё никогда для них 
не делали! Ведь даже если наши родители ещё 
живы, они всё равно уже уходят. Поэтому 
да поможет нам Господь, пока наши родители 
ещё с нами, уделить им должное внимание и 
таким образом исполнить заповедь Господа: 
«Почитай отца твоего и матерь твою, как по-
велел тебе Господь, Бог твой, чтобы продли-
лись дни твои и чтобы хорошо тебе было...»! 
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СТИХИ, СТИХИ, СТИХИ

Благодать
Благодать — совсем не беззаконие,
Не возможность делать что попало.
Благодать — над всякими законами.
Правила исполнить — это мало.

Благодать вникает в дух Писания,
В суть всех данных Богом повелений,
Для того, чтоб Господа желания
Исполнять от всей души, смиренно.

Благодать — не громкое решение,
Что рождается от слов высоких,
Нет, она вся — в самоотречении,
Ради Бога, ближних и далёких.

Благодать — совсем не беззаконие,
Не возможность делать что попало...
Выше и трудней она законов всех:
Правила исполнить — это мало...

Елена Разумовская

Незаметно ушёл старый год,
А недавно для нас он был новым.
И его в неизвестность уход
Нас заставил подумать о многом.

«Наша жизнь — словно птицы полёт...» — 
Так поём мы, не думая может:
Вдруг Спаситель сегодня придёт
Со святых снять страдания ношу.

А ведь будет когда-то всё так:
Зазвучит голос Ангела с неба
И на облаке встретит Христа
Над грехом одержавший победу.

Будут гимны спасённые петь
О Создателе чудной вселенной,
И Он даст на престоле воссесть
Церкви истинной, Господу верной.

И встречая опять новый год,
Будем думать о вечности больше,
Чтоб его неизменный приход
Утвердил всех нас в истине Божьей!

Виктор Валентинович Стрелков
 

С миром драгоценным, ароматным
Женщина склонилась перед Богом.
Трепетным волнением объята,
Иисусу омывала ноги.

Волосы — замена полотенца...
Дом наполнил аромат обильный...
Знал Спаситель, что Марии сердце
Любит Его преданно и сильно.

Как могла, она любовь явила.
Был Христом её поступок понят.
Есть в любви особенная сила —
Про Марию и сегодня помнят.

Служит нам она живым примером
Жертвенности и самоотдачи,
Чтоб любовь к Спасителю и вера
В нашей жизни проявлялись ярче.

Марина Джемакулова

В статье «Настоящее наслаждение», опубликованной в «Вестнике 
истины» №2, 2015 г. (Приложение), на с. 17 допущена неточность. 
Подростково-молодёжные общения ежемесячно проходят не в Са-
маре, а в Безенчуке. Редакция приносит свои извинения.



  

И ДО СТАРОСТИ ВАШЕЙ
    Я ТОТ ЖЕ БУДУ, 
И ДО СЕДИНЫ ВАШЕЙ Я ЖЕ БУДУ НОСИТЬ ВАС; 
     Я СОЗДАЛ И БУДУ НОСИТЬ, 
        ПОДДЕРЖИВАТЬ 
           И ОХРАНЯТЬ ВАС.
                       Ис. 46, 4


